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J. DÍAZ / J. M. R. 
SEVILLA 

El gobierno del PP en el Ayuntamien-
to de Sevilla niega haberse sentado a 
negociar un gobierno de coalición para 
la ciudad con Vox ni con ningún otro 
partido. De esta manera, el portavoz 
municipal, Juan Bueno, salió al paso 
de las declaraciones de Cristina Pelá-
ez, portavoz del grupo municipal de 
Vox, en las que afirmaba que el alcal-
de, José Luis Sanz, le había traslada-
do antes de verano que estaba dispues-
to a que el partido de Santiago Abas-
cal entrara en su equipo de gobierno. 

El también delegado de Hacienda, 
Participación Ciudadana y Transfor-
mación Digital, Juan Bueno, una vez 
que terminó ayer de ofrecer las últi-
mas novedades sobre el ciberataque 
que ha sufrido el Ayuntamiento, ase-
guró que «no ha habido reunión algu-
na para hablar de un posible gobier-
no de coalición en el Ayuntamiento 
con los grupos políticos, incluido Vox». 

De esta forma, desmintió lo afirma-
do por Peláez el pasado martes en de-
claraciones a 7TV, en las que la porta-

voz de Vox aseguró que estaban espe-
rando una llamada de José Luis Sanz 
para negociar su entrada en el gobier-
no y darle estabilidad al mismo. Aun-
que esa llamada no se ha producido. 

«Hay pactos ocultos» 
El PSOE aprovechó ayer para cargar 
contra el alcalde. Su portavoz adjunta, 
Sonia Gaya, pidió a Sanz explicaciones 
sobre los «pactos ocultos» que man-
tiene con Vox para la entrada de este 
partido político en el gobierno de la 
ciudad, y que la propia portavoz de Vox 

reveló en el día de ayer. «De hecho, en 
sus declaraciones reconocía que sus 
conversaciones con Sanz se iniciaron 
días después de las elecciones genera-
les pero que Sanz le había emplazado 
a continuarlas en septiembre para no 
enturbiar un hipotético escenario elec-
toral a nivel del Estado», dijo Gaya. 

Juan Bueno respondió tanto a Vox 
como al PSOE. «El gobierno actual 
tomó posesión y está gobernando. En 
ningún caso nos hemos sentado para 
hablar de un gobierno de coalición». 
«Las palabras de la señora de Peláez 

no sé en qué sentido van», añadió. 
En este sentido, señaló Bueno que 

como un gobierno «serio», «todo lo 
que necesitemos hablar con el resto 
de partidos políticos, lo vamos a ha-
cer» incluido los presupuestos muni-
cipales cuando llegue la hora. «Tene-
mos relaciones puntuales, para hablar 
de muchas cosas necesarias para los 
sevillanos y por el bien de los sevilla-
nos». Cabe recordar, en este caso, que 
para sacar adelante asuntos como los 
presupuestos serán necesario pactos 
con otros grupos municipales y Vox 
ahí es clave para logarlo. 

Sobre las palabras de Gaya, el dele-
gado instó al PSOE que se entere de 
que está en la oposición y que «perdió 
las elecciones». Además, exige a los 
socialistas que dejen de «enredar» y 
«se acerquen a trabajar por los sevi-
llanos».

José Luis Sanz charla con Cristina Peláez minutos antes del debate electoral que se celebró en la Casa de ABC  // RAÚL DOBLADO

Sanz cierra la puerta a Vox 
para un gobierno de coalición

∑ Cristina Peláez dice 
que el alcalde se 
mostró abierto antes 
del verano a un pacto
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Diego J. Geniz 

Vox puede convertirse en una 
molesta piedra en el zapato de 
José Luis Sanz. Apenas tres me-
ses después de iniciarse el man-
dato, el principal aliado del PP 
para sacar adelante sus propues-
tas –y especialmente los Presu-
puestos– ha puesto pie en pared. 
Su apoyo no será a cambio de na-
da. Exigen cuota de poder, for-
mar parte del gobierno. No se 
trata de una reclamación sacada 
de la chistera, sino que, según 
Cristina Peláez, portavoz del par-
tido de Santiago Abascal en el 
Ayuntamiento de Sevilla, obede-
ce a una idea que le confesó el  
propio alcalde para conseguir 
“un gobierno estable en la ciu-
dad”. El PP ha reaccionado a la 
advertencia negando cualquier 
negociación con alguna forma-
ción para constituir una coali-
ción,  mientras que  el PSOE exi-
ge explicaciones a Sanz por los 
acuerdos de las derechas.  

“Si no fuera por la experiencia 
que ya hemos tenido, no habría 
problema en ofrecerle apoyos 
puntuales”. Así explica Peláez 
uno de los motivos que ha llevado 
a su partido a pedir formar parte 
del gobierno local. Vox se siente 
“ninguneado” por el PP. Tanto en 
la Junta como en el Ayuntamien-
to hispalense. Aquel “acuerdo 
programático” en la primera le-
gislatura de Juanma Moreno “se 
incumplió” y ahora se sienten 
también al margen de las decisio-
nes que ha tomado Sanz desde 
que llegó a la Alcaldía.  

El primer desengaño llegó el 
mismo día de la toma de pose-
sión. En aquel Pleno, Peláez ma-
nifestó su malestar por conocerse 
a los integrantes del gobierno lo-
cal antes de que Sanz fuera inves-
tido alcalde. Allí le recordó que 
podía hacerse con el bastón de 
mando gracias a su apoyo.  Fue 
cuando Vox tuvo constancia ple-
na de que se quedaba fuera del 
mando de la ciudad en unos mo-
mentos en los que el PP pactaba 
con esta formación el gobierno de 
varias autonomías y de 178 muni-
cipios españoles, entre ellos el de 
Bormujos, en el Aljarafe.  Peláez, 
en declaraciones a Diario de Sevi-

lla, asegura haber estado callada 
estos 88 días hasta que reciente-
mente Sanz concedió a 7TV una 
entrevista en la que descartaba 
que Vox pudiera formar parte de 
su gobierno. Es la segunda razón 
por la que ahora presiona con ob-
tener cuota de poder, motivo por 
el que ha desvelado la reunión 
que mantuvo con el alcalde antes 
de ser investido. Sucedió a los po-
cos días de que el entonces gana-
dor de los comicios locales volvie-
ra del viaje a Budapest por la final 

de la Europa League que disputó 
el Sevilla FC a principios de junio. 
“Quedamos para tomar un café. 
Fue un encuentro bastante cor-
dial”, recuerda Peláez.  

“Compartimos muchos puntos 
comunes sobre la situación de 
Sevilla. Le felicité por los resulta-
dos electorales, pero le recordé 
que no tenía la mayoría absoluta. 
Coincidimos en que la ciudad ne-
cesitaba un gobierno estable y 
que contemplaba una coalición, 
por lo que no tenía inconvenien-

te en que Vox formara parte de 
él”, detalla la concejal. Ambos 
quedaron en una segunda reu-
nión cuando pasaran las eleccio-
nes generales, en septiembre.  

Pero el curso político se ha ini-
ciado y Vox continúa orillado de 
cualquier decisión municipal, 
por lo que desde la formación se 
teme que vuelva a repetirse lo vi-
vido en la primera legislatura de 
Juanma Moreno, que sólo se 
cuente con este partido para su 
apoyo a los Presupuestos, cuyo 

borrador ya ha empezado a ela-
borarse. “En tres meses no hemos 
recibido ni una sola llamada del 
PP”, lamenta Peláez, quien re-
cuerda que para lograr un go-
bierno estable estos cuatro años 
“Vox debe estar en el gobierno”.  

La formación de derecha no ha 
exigido, por ahora, “sillones ni 
delegaciones”. Pero subraya una 
idea, “tener la cuota de poder de 
Torrijos en los años de Montesei-
rín o que Rojas-Marcos con Sole-
dad Becerril”. “Poder desarrollar 
nuestras políticas en la propor-
cionalidad que nos han dado los 
sevillanos en las urnas”, añade la 
portavoz municipal de Vox.  

El PP prefiere esperar a que los 
ánimos de sus compañeros de 
bancada se enfríen. Así se deduce 
de las palabras del portavoz del 
Pleno, Juan Bueno, que ayer ase-
guró que su partido “no ha tenido 
ninguna reunión para hablar de 
gobierno de coalición”. “No nos 
hemos sentado con ninguna for-
mación”, afirmó Bueno, que aña-
dió no saber “en qué sentido van 
las palabras de  Pelaéz”. 

Vox presiona a Sanz y exige cuota de 
poder para apoyar los Presupuestos
l Cristina Peláez revela que el alcalde le aseguró que “no tenía inconveniente en que su partido 
entrara en el gobierno” l El PP niega haber negociado con alguna formación una coalición

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS 

Cristina Peláez en el primer Pleno de este mandato.

Vox recuerda el pacto de 
Torrijos con Monteseirín 
y el de Rojas-Marcos 
con Soledad Becerril

 

El PSOE exige 
explicaciones por 
las “negociaciones”

La portavoz adjunta del PSOE 
en el Ayuntamiento de Sevilla, 
Sonia Gaya, exigió ayer expli-
caciones al alcalde, José Luis 
Sanz, por “las negociaciones” 
con el partido de Santiago 
Abascal y “de las que no ha 
informado a la ciudadanía”. 
Gaya alertó de que durante 
los últimos meses no se ha 
sabido nada de esas reunio-
nes entre el PP y Vox. Para la 
concejal socialista, estos en-
cuentros explican algunas de 
las medidas tomadas durante 
el inicio de este mandato. En-
tre ellas, destacó “la desapa-
rición” de la Oficina de Memo-
ria Democrática y de las di-
recciones generales de Cultu-
ra e Igualdad. Sobre esta últi-
ma, subrayó “su importancia 
tras meses de violencia ma-
chista”. Por tal motivo, Gaya 
considera que “Sanz debe dar 
explicaciones a la ciudadanía”. 
El portavoz del Pleno, Juan 
Bueno, contestó a estas acu-
saciones con un consejo: “El 
PSOE debe enterarse ya de 
que está en la oposición”. 
“Que se acerquen a nosotros 
y dejen de enredar. Los sevi-
llanos quieren un partido se-
rio”, refirió el edil del PP.
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

F
altan apenas dos meses para 
la celebración de la entrega 
de los XXIV Latin Grammy, 
que por primera vez saldrán 

de los Estados Unidos para recalar en 
Fibes el próximo 16 de noviembre, y 
ya se anunciaron ayer numerosas ac-
tividades que llenarán las agendas 
culturales de Sevilla, Málaga y Gra-
nada. Nombres consagrados de artis-
tas como los de Laura Pausini, Car-
men Linares, Arcángel, Niña Pastori, 
Lola Índigo, Mala Rodríguez, Ana To-
rroja o Soda Stereo, por citar algunos, 
serán fundamentales en las numero-
sas actividades que se han programa-
do en estas tres ciudades. 

Por todas esas razones, el presi-
dente de la Junta de Andalucía, Juan-
ma Moreno, se mostró ayer totalmen-
te volcado con este proyecto duran-
te la presentación que se hizo en el 
Real Alcázar ante los medios de co-
municación, porque desde que el pa-
sado 22 de febrero se anunció esta no-
ticia que que implicará a tres ciuda-
des andaluzas, su equipo de gobierno 
se ha volcado. Además de estar arro-
pado por los tres alcaldes de las tres 
capitales protagonistas, también asis-
tió el CEO de la Latin Recording Aca-
demy, Manuel Abud.  

En Sevilla habrá una semana La-
tin Grammy en la que —al igual que 
ocurrió el pasado mes de febrero con 
la celebración de los Goya— toda la 
ciudad girará en torno a estos pres-
tigiosos premios. La italiana Laura 
Pausini la abrirá el próximo 10 de no-
viembre con una charla que ofrecerá 
a jóvenes alumnos en el conservato-
rio Francisco Guerrero.  

La Latin Grammy de la capital his-
palense continuará el domingo 12 de 
noviembre con la entrega de unos 
premios especiales en una ceremo-
nia en la que serán reconocidos Car-
men Linares, Mijares, Arturo Sando-
val, Simone, Soda Stereo y Ana To-
rroja con el Premio a la Excelencia 

Musical de este año. Además, Alex 
Acuña, Gustavo Santaolalla y Wisón 
Torres recibirán el Premio del Con-
sejo Directivo. 

El 13 de noviembre serán recono-
cidas mujeres destacadas dentro del 
mundo del entretenimiento en un acto 
que se celebrará en la Casa Pilatos. 
Las protagonistas serán: Róndine Al-
calá, Mon Laferte, Simone Torres y 
Ana Villacorta López. 

La semana Latin Grammy conti-
nuará en Sevilla el próximo 14 de no-
viembre con una recepción que se or-
ganizará en el Real Alcázar para to-
dos los nominados a los premios. Hay 
que tener en cuenta que antes de eso 
la Latin Recording Academy dará a 
conocer este próximo 19 de septiem-
bre qué artistas estarán nominados  
para las distintas categorías de los 
premios. Esto se traduce en que ya se 
sabrá qué músicos van a visitar nues-
tra ciudad en noviembre en un even-
to que ha despertado una gran expec-
tación. El anuncio se realizará a las 
16 horas del próximo día 19 median-
te un vídeo producido en diferentes 
países entre los que se incluye Espa-
ña junto a Argentina, Brasil, Estados 
Unidos y Puerto Rico. 

El 14 de noviembre se organizará 
también el Best New Artist Showca-
se & CPI en el Centro de Industrias 
Culturales Magallanes.   

La semana Latin Grammy prose-
guirá el miércoles 15 de noviembre  
conLaura Pausini, que recibirá du-
rante una cena en Fibes la distinción 
a la Persona del Año. La cantante ita-
liana triunfó recientemente en la ca-
pital hispalense cuando actuó dentro 
del Icónica Sevilla Fest —los pasados 
días 21 y 22 de junio— en dos concier-
tos muy especiales para una artista 
que está celebrando este año su trein-
ta aniversario sobre los escenarios.  

El homenaje a Laura Pausini será 
la antesala de la gala de entrega de los 
premios, que será el jueves 16 de no-
viembre en Fibes. En dicho acto se en-
tregarán galardones dentro de tres 
nuevas categorías:  Mejor canción de 
cantautor, Mejor compositor y Mejor 
actuación urbana en lengua portugue-
sa. La gala  será retransmitida en di-
recto por Radio Televisión Española y 
Univisión. El año pasado uno de los 
presentadores fue precisamente Lau-
ra Pausini y en la gala inaugural del 
año 2000 Antonio Banderas compar-
tió escenario con  grandes músicos  y 
actores, como Gloria Estefan, Jennifer 
López, Jimmy Smits y Andy García. 

Protagonismo del flamenco 
Granada también tendrá un gran pro-
tagonismo en los premios, ya que en 
los próximos días se va a filmar la ‘La-
tin Grammy Session: Flamenco’, una 
pieza audiovisual en la que el flamen-
co, seña de identidad de Andalucía, 
protagoniza, presentando un peque-

Los Latin Grammy llenan 
las agendas de Sevilla, 
Málaga y Granada
∑ Laura Pausini, que recibirá un premio 

especial, dará una charla para jóvenes 
en el conservatorio Francisco Guerrero 

∑ Juanma Moreno dice que vendrán a la 
capital hispalense unas 5.000 personas 
en la semana de los galardones
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ño retrato del género en la actuali-
dad, incluyendo a algunas piezas tra-
dicionales aún muy relevantes, y otras 
que ponen en evidencia la fuerte in-
fluencia del flamenco en artistas jó-
venes que están forjando su propio 
camino musical. La pieza se filmará 
en  la Alhambra y en el Hotel Alham-
bra Palace y se difundirá mundial-
mente a través de las plataformas di-
gitales de la academia. 

Dicha pieza audiovisual, que se di-
fundirá mundialmente a partir del pró-
ximo 10 de noviembre, contará con Ja-
vier Limón como director musical y  
con el asesoramiento del profesor y 
escritor José Javier León Sillero. Como 
protagonistas de ese video estarán Car-
men Linares, Arcángel, Niña Pastori, 
Alana Sinkey, Lola Índigo, Omar Mon-
tes y la bailarina Belén López. 

También Málaga se sumará a la 
fiesta de los Latin Grammy con la ce-

lebración de otra ‘Latin Grammy Ses-
sion’, esta vez dedicada a la música
urbana. La cita será el próximo 13 de
octubre en la plaza de toros de La Ma-
lagueta. En ese espectáculo partici-
parán La Mala Rodríguez, primera
mujer ganadora de un Latin Grammy
en la categoría de Mejor Álbum Ur-
bano, Beret y Feid. 

Málaga recibirá igualmente un re-
galo de la Academia Latina, pues en
una pared de la ciudad la prestigiosa
muralista brasileña Aline Bispo plas-
mará su arte creativo con una com-
posición.  

Incremento del turismo 

Durante el acto de ayer, Juanma Mo-
reno subrayó que desde que el 22 de
febrero se anunció que la gala se ce-
lebraría por primera vez fuera de Es-
tados Unidos, el número de los tu-
ristas norteamericanos que han ve-
nido a Sevilla y a Andalucía en lo que
va de año ha crecido en un 57 por
ciento con respecto a 2022. «Sevilla
representa mejor que nadie ese puen-
te entre Europa e Iberoamérica». El
responsable del ejecutivo andaluz
habló de la «responsabilidad» que
supone el reto de demostrar la «ca-
pacidad y preparación» de Andalu-
cía para acoger eventos de primer
nivel internacional, y recordó que
solo la Latin Grammy Week atraerá
a más de 5.000 asistentes, entre ar-
tistas de reconocimiento mundial,
productores y miembros del ámbi-
to musical. Igualmente que los La-
tin Grammy se van a convertir en lo
«más parecido a la casa europea» de
estos premios, ya que el acuerdo fir-
mado se extiende a actividades du-
rante 2024 y 2025. 

El CEO de la Latin Recording Aca-
demy, Manuel Abud, inició su inter-
vención recordando a María Jiménez
y calificó este como un momento «his-
tórico», asegurando que este trimes-
tre Andalucía «se convertirá en epi-
centro de la música latina a nivel mun-
dial», además de agradecer el «apoyo
maravilloso» recibido por parte de la
comunidad. 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz,
dijo tras la reunión mantenida en el
Alcázar que «los Latin Grammy nos
van a situar en el centro del mundo
latino, ya que Sevilla es una ciudad di-
versa por su río, tiene la segunda pi-
nacoteca de España y es capital mun-
dial del flamenco, además de ser es-
pecialista en organizar grandes eventos
culturales y deportivos». 

Por su parte, la regidora de Grana-
da, Marifrán Carazo, manifestó que
«queremos que Andalucía sea una tie-
rra de referencia de la musica» y ha re-
cordado la «gran tradición de nuestro
flamenco. En Granada mostraremos
lo mejor de nosotros mismos con la
Alhambra de fondo». 

Finalmente, el alcalde de Málaga,
Francisco de la Torre, agradeció a la
Junta de Andalucía su implicación en
los Latin Grammy y comentó que Má-
laga «es una ciudad vanguardista, fuer-
te en cultura y tecnología, y nos inte-
resa que la música urbana esté pre-
sente en Málaga».

Un momento de la reunión 

celebrada ayer en Sevilla por los 

Latin Grammy // JUAN FLORES

Este próximo martes 19 de 
septiembre se darán a 
conocer las nominaciones 
en todas las categorías de 
premios 

Mala Rodríguez, Beret y Feid 
actuarán el 13 de octubre en 
la plaza de toros de La 
Malagueta como homenaje 
a la música urbana
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Cristina Cueto SEVILLA 

Nuevos nombres se suman al lista-
do de artistas que actuarán en las 
sesiones previas a los Grammy La-
tinos. La Academia Latina de Gra-
bación va desgranando todos los 
detalles de su primera edición fue-
ra de Estados Unidos. Si el martes 
confirmaron que el próximo 19 de 
septiembre anunciarán a los nomi-
nados –y las caras que posible-
mente formen parte de la gala que 
se celebrará en Sevilla el 16 de no-
viembre– ayer anunciaron un nu-
trido grupo de artistas que partici-
parán en Granada mañana y en 
Málaga, el 13 de octubre, como se-
siones previas al gran evento. 

De este modo, la cantaora Car-
men Linares protagonizará el pri-
mero de los eventos que preceden 
a la Semana de los Grammy Lati-
nos en Granada. Una antesala, 
con la Alhambra como escenario 
inigualable, en la que también ac-
tuarán otras referencias del fla-
menco patrio como Arcángel y Ni-
ña Pastori. A este cartel se suma-
ron la cantante Lola Índigo, Omar 
Montes y Alana Sinkëy. Este en-
cuentro, que pretende reconocer 

el flamenco, está dirigido por el 
compositor Javier Limón y se di-
fundirá mundialmente a partir 
del 10 de noviembre. 

“La Academia siempre busca es-
tablecer puentes entre generacio-
nes y géneros musicales”, manifes-
tó el consejero delegado de la Aca-
demia de los Grammy Latinos, Ma-
nuel Abud, que presentó en el Al-
cázar de Sevilla nuevos detalles de 
la programación tras reunirse con 
el presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno; el alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz; el de 
Málaga, Francisco de la Torre; y la 
de Granada, Marifrán Carazo. 

Málaga acogerá otro evento, a 
modo de antesala de los Grammy 
Latinos, el próximo 13 de octubre. 
En Granada se rendirá homenaje 
al flamenco y en Málaga al géne-
ro urbano. La Malagueta servirá 
de escenario para La Mala Rodrí-
guez –primera mujer que ganó un 
Grammy Latino en la categoría de 
álbum de música urbana– junto al 
sevillano Beret y al colombiano 
Feid. “Hemos decidido hacer una 
ofrenda a Málaga que será plas-
mado en una pared de la ciudad, 
a cargo de la muralista brasileña 
Aline Bispo”, expresó Abud. 

En cuanto a la semana que en-
marcará la gala de los Grammy 
Latinos en Sevilla, Manuel Abud 
dio algunos de los nombres que 
estarán en la capital hispalense 
desde el viernes 10 de noviem-
bre. Precisamente, esta primera 
jornada será protagonizada por 
Laura Pausini, quien ofrecerá 
una charla en una escuela de 

música y la Academia regalará 
diferentes instrumentos al cen-
tro. El 12 de noviembre se cele-
brará un homenaje a artistas de 
la talla de Ana Torroja, Carmen 
Linares, Mijares, Arturo Sando-
val, Simone, Soda Stereo, Alex 
Acuña, Gustavo Santaolalla y 
Wisón Torres. 

El lunes 13 de noviembre se ce-
lebrará la gala Leading Ladies of 
Entertainment (Las grandes da-
mas del espectáculo, en castella-
no), que engrandece la labor de 
las mujeres en la industria musi-
cal. Este año, la Casa Pilatos será 
testigo del homenaje a Mon La-
ferte, Rondine Alcalá, Ana Villa-
corta López y Simone Torres. El 
martes 14, todos los nominados a 
los Grammy Latinos serán home-
najeados en el Alcázar. Un even-
to aderezado con un showcase en 
el Centro de Industrias Cultura-
les Magallanes. El miércoles 15, 
se llevará a cabo la gala a la Per-
sona del Año en Fibes, que este 
año reconoce la trayectoria de 
Laura Pausini. Finalmente, el 
jueves 16 se celebrará la gala de 
los Grammy Latinos. 

Por lo pronto, Manuel Abud 
confirmó que ya se han inscrito 
más de 19.000 trabajos, de los 
que 300 serán seleccionados.  

El presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, pu-
so en valor el repunte que ha vivi-
do Andalucía en el número de vi-
sitantes norteamericanos desde 
que anunció la celebración de la 
gala en Sevilla, el pasado febre-
ro: “Más de 300.000 norteameri-
canos han visitado nuestra co-
munidad, con una media de gas-
to de 217 euros al día. Además, el 
acuerdo que hemos firmado con 
la Academia tendrá un ingente 
retorno con los conciertos que se 
celebren en 2024 y 2025”. Por 
otro lado, remarcó el “ambicioso 
programa de eventos, en el que 
habrá una enorme representa-
ción del talento andaluz”. 

Por su parte, el alcalde de Sevi-
lla recalcó que la Academia Lati-
na de Grabación “no se va a equi-
vocar” en cuanto a la elección de 
la ciudad como sede principal en 
su primera aventura fuera de las 
fronteras estadounidenses.  

La alcaldesa de Granada, Mari-
frán Carazo, señaló que, en esta 
ciudad, mostrarán lo mejor de 
ellos mismos, con la Alhambra de 
fondo y con el flamenco: “Quiero 
poner de manifiesto a los enor-
mes artistas que tenemos, que 
continúan con el legado y hacen 
que su música sea una referen-
cia”. 

Por último, el alcalde de Mála-
ga, Francisco de La Torre mani-
festó su orgullo por formar parte 
de una cita de este calibre inter-
nacional e indicó que “la música 
es la manifestación cultural que 
más puede unir al mundo”.

Los Grammy Latinos aterrizarán 
primero en Granada y en Málaga

l Ambas ciudades 
acogerán las sesiones 
previas a la gala, que 
se celebrará el 16 de 
noviembre en Sevilla

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO 

El presidente de la Junta, Juanma Moreno; el consejero de Cultura, Arturo Bernal; y el CEO de la Academia, Manuel Abud; junto a los alcaldes de Sevilla, Málaga y Granada.

La Academia anunciará 
el listado de nominados 
el próximo martes  
19 de septiembre 

LAS CLAVES 

55

FLAMENCO 

Lola Índigo y Omar Montes 
arroparán a Carmen Linares 
La cantaora Carmen Linares pro-
tagonizará mañana un homenaje 
al flamenco en Granada, como 
antesala de los premios, junto a 
Niña Pastori, Arcángel, Omar 
Montes y Lola Índigo 

MÚSICA URBANA 

Mala Rodríguez, Beret y Feid 
recalarán en La Malagueta 
El género urbano inundará Mála-
ga el próximo 13 de octubre. La 
cantante Mala Rodríguez, el se-
villano Beret y el colombiano 
Feid homenajearán este estilo 
musical en La Malagueta 

UNA SEMANA DE EVENTOS 

Sevilla se prepara para su 
gala más internacional 
El primer evento oficial se cele-
brará el viernes 10 de noviembre 
con una charla que realizará 
Laura Pausini en una escuela de 
música. El 12 se otorgarán los 
premios a la Excelencia Musical 
a artistas de la talla de Ana To-
rroja y Carmen Linares. El 13 se 
desarrollará la gala Leading La-
dies of Entertainment. El 14, to-
dos los nominados serán home-
najeados en el Alcázar. El miér-
coles 15 se celebrará la gala a la 
Persona del Año, que este año 
reconoce a Laura Pausini. El co-
lofón llegará el 16 con la gala de 
edición número 24

 

Juanma Moreno, presidente de la Junta; y Manuel Abud, CEO de la Academia. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 42

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/09/2023

 España

 46 139 EUR (49,519 USD)

 505,79 cm² (81,1%)

 7953 EUR (8536 USD) 

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

L
a industria aeronáutica es-

pañola y andaluza está de 

enhorabuena. Ayer miérco-

les no sólo se entregó en Se-

villa el primer avión militar C295, de 

los 56 adquiridos a Airbus por las 

Fuerzas Aéreas de India, sino que ese 

país asiático aprovechó la ocasión 

para anunciar que comprará más 

unidades de estas naves porque tie-

ne que renovar cien aviones. Ello, 

unido a que el Gobierno de España 

autorizó el pasado martes la compra 

de otros 16 aviones C295 por más de 

2.000 millones, garantizan el futuro 

de la línea de montaje final (FAL) de 

Sevilla, donde se ensamblan estos 

aviones desde 1997. 

En la factoría de Sevilla de Airbus 

Defence and Space se montan dos 

aviones militares: el C295 y el A400M. 

Del primero se han pedido 283 por 

parte de 41 operadores y faltan por 

entregar unos 71, sin contar con las 

16 unidades que España ha anuncia-

do esta semana que comprará.  

En cuanto al A400M, que ha cumpli-
do diez años desde que se entregó el 

primero, se han encargado 178 unida-

des por parte de distintos países y ac-

tualmente hay en servicio 119, pero los 

pedidos caen con cuentagotas a pesar 

de haber demostrado su versatilidad 

tanto en conflictos bélicos (Afganistán 

o Ucrania) o en misiones humanitarias 

(terremotos de Turquía, Siria o Marrue-

cos). Por otra parte, algunos países que 

habían pedido aviones A400M recep-

cionarán todas las unidades que les fal-

tan por recibir aunque no los usen, por 

lo que se plantean la posibilidad de ven-

derlos a terceros países. En el caso de 

España, encargó 27 aviones A400M y 

ha recibido 14. De los otros 13, tres los 

recibirá en 2026 y 2027 y se integrarán 

en el Ejército del Aire. 

Si no se producen nuevos pedidos 

del A400M, el futuro de la FAL de Se-

villa (una de las tres que tiene Airbus 

Defence and Space en Europa) recae-

rá sobre el C295, que sigue cosechan-

do éxitos tras más de 25 años de vida. 

De hecho, el avión es líder en su ca-

tegoría, con el 85% de cuota de mer-

cado, y uno de cada seis países tiene 

al menos un ejemplar. El pedido de  

India de 56 aviones militares C295 ha 

sido el mayor de la historia de este 

avión. Además, Airbus está negocian-

do la venta de quince aviones C295 a 

la Armada y la Guardia Costera de In-

dia en la versión de patrulla y vigilan-

cia marítima. 

Ayer miércoles, el gigante aeronáu-

tico entregó el primero de los 56 avio-

nes C295 adquiridos por India. Vivek 

Ram Chaudhari, jefe de las Fuerzas 

Aéreas de India, declaró en el acto que 

se inaugura «una nueva era» en la in-

dustria aeronáutica del país, ya que 

Airbus ensamblará los primeros 16 

aviones C295 para ese gobierno en Se-

villa y los otros 40 en India, para lo 

cual la compañía está construyendo 

una línea de montaje final (FAL) con 

su ‘partner’ Tata. Los C295 reempla-
zarán a la flota que tenía India en ser-

vicio (Avros 748). Aprovechó la oca-

sión Vivek Ram Chaudhari para anun-

ciar que la relación con Airbus será 

duradera, ya que el Gobierno indio 

prevé incrementar sus pedidos de avio-

nes C295. El embajador de India en 

España, Dinesh K. Patnaik, confirmó 

tal extremo y lo justificó recordando 

que su país tiene que renovar más de 

cien aviones en los próximos años. 

‘Make in India’ 
Jean-Brice Dumont, responsable de 

aviones militares de Airbus Defence 

and Space, manifestó que la produc-

ción de componentes para los 40 avio-

nes que se ensamblarán en la India 

ha comenzado ya en el sur de ese país 

asiático. Esas partes serán ensambla-

das en la FAL que se está construyen-

do en India y que comenzará a fun-

cionar en noviembre de 2024. Los pri-

meros aviones C295 hechos en India 

saldrán de esa línea de montaje en 

septiembre de 2026. 
A juicio de Dumont, este contra-

to «es un punto de inflexión para la 

industria de defensa india: desde la 

fabricación hasta el montaje, las 

pruebas y la cualificación exhausti-

vas, hasta la entrega y el manteni-
miento del ciclo de vida completo 

del avión».  

El responsable de aviones milita-

res de Airbus Defence and Space ase-

guró que la fórmula «’Make in India’ 

está en el centro de la estrategia de la 

compañía», contribuyendo a aumen-

tar su cartera global de productos. 

Francisco Sánchez Segura, vice-

presidente ejecutivo de Airbus Espa-

ña, subrayó que aunque el contrato 

con India se firmó hace dos años, co-

menzó a gestarse hace dos años. «He-

mos entregado este avión con diez 

días de adelanto a India, lo que es un 

éxito industrial», indicó Sánchez Se-

gura. En mayo de 2024, Airbus entre-

gará a India su segundo C295, que ya 

está montándose en la FAL de Sevi-

India anuncia a 
Airbus la compra 
de más aviones 
militares C295
∑ El gigante aeronáutico le entregó ayer el 

primero de los 56 aviones que adquirió,  
el mayor pedido de ese programa 

∑ Las nuevas ventas del avión militar 
C295 garantizan el futuro de la línea 
de montaje de Airbus en Sevilla

Airbus entregó ayer a India 

el primero de los 56 aviones 

militares C295 que le ha 

comprado  // J.M. SERRANO

Del pedido de India, Airbus 
ensamblará 16 aviones C295 
en Sevilla y los otros 40, en 
una línea de montaje que 
hace con Tata en ese país

Airbus tiene en Sevilla, a pocos 
metros de las líneas de monta-
je del A400M y el C295, un 
Centro Internacional de 
Entrenamiento, un referente 
en la formación militar en 
tierra, donde los pilotos usan 
simuladores de vuelo. Ese 
centro recibirá a un total de 44 
pilotos de las Fuerzas Aéreas 
de India, así como a los 
técnicos que operarán los C295 
que ha comprado a Airbus, 
según Jorge Tamarit, director 
del programa en India. En 
estos momentos hay ocho 
pilotos indios entrenándose en 
Sevilla durante seis meses 
para manejar este avión.

Los pilotos indios 
se entrenarán en la 
capital andaluza
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lla. Los otros 14 serán entregados 

uno al mes hasta agosto de 2025. 

Mercado asiático 

«Para nosotros el mercado indio es 

clave, es un país que no podemos 

obviar, con una población de 1.500 

millones de personas, la mayor del 

mundo. Es un acceso no sólo al mer-

cado indio, sino también al asiáti-

co», explicó el vicepresidente ejecu-

tivo de Airbus España. 

«Lo que hacemos —dijo— es de-
sarrollar otros ‘partner’ industria-

les. El conocimiento que tenemos 

en Sevilla se mantiene, no se trans-

fiere. Lo que hacemos es entrenar a 

otras empresas en otros países para 

que puedan hacer esas entregas». 

En cuanto a la transferencia de 

conocimiento de Airbus a India, Sán-

chez Segura matizó que «nosotros 

somos responsables de la línea de 

montaje en India, que se estructu-

ra para entregar los aviones a ese 

país hasta 2031. Como India ha anun-

ciado que le gustaría pedir más C295 

en el futuro, los fabricaremos allí. 

Es un esquema industrial que exis-

te en otros países». 

En lo que respecta a la aproba-

ción por parte del Consejo de Minis-

tros de un contrato «para la compra 

de 16 aviones C295 y de 25 Eurofigh-

ter Halcon», el vicepresidente de 

Airbus España agradecio «al Gobier-

no de España el apoyo continuo a la 

industria aeroespacial y de defen-

sa». En este sentido, puntualizó que 

«el pedido de 16 aviones C295, tan-

to de vigilancia como de patrulla 

marítima, que sustituirá al P-3, su-

pone para toda la industria de de-

fensa un reto tecnológico que inclui-

rá muchas horas de ingeniería que 
vamos a dedicar a desarrollar ese 

avión, así como su entrada en la ca-

dena de montaje de Sevilla, donde 

se entregarán». 

Por otra parte, Airbus liderará un 

proyecto de 30 millones de euros para 

estudiar la viabilidad del futuro avión 

de transporte militar europeo, un mo-

delo que aunaría las virtudes del 

A400M y del C295. En ese estudio, que 

liderará Airbus, participarán también 

firmas españolas, como Indra, GMV 

o el Instituto Nacional de Técnica Ae-

roespacial ‘Esteban Terraedas’ (INTA). 

Se persigue también llevar a cabo un 

análisis cooperativa de las necesida-

des de sustitución de aeronaves de 

transporte de los Estados miembros 

de la Unión Europea en el año 2030. 
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Redacción SEVILLA 

Airbus entregó ayer miércoles 
en Sevilla en condiciones de 
vuelo el primero de los 56 avio-
nes C295 a la Fuerza Aérea de 
la India (IAF) para comenzar a 
sustituir su flota de Avros-748, 
dentro de una alianza que está 
previsto que aumente con nue-
vos pedidos en los próximos 
años. 

El avión se entregó en confi-
guración de transporte, con un 
conjunto de guerra electrónica 
autóctono, y saldrá del centro 
de producción de Airbus en Se-
villa hacia Nueva Delhi (India) 
pilotado por una tripulación 
conjunta de la IAF –Fuerza Aé-
rea India– y Airbus, todo ello 
como inicio “del mayor pedido 
de la historia de Airbus”, como 
explicó ayer el vicepresidente 
ejecutivo de aviones militares 
en Airbus, Jean-Brice Dumont. 

Por su parte, el mariscal del 
Ejército del Aire Vivek Ram 
Chaudhari desveló en su discur-
so que habrá más contratos en-
tre Airbus y el país asiático, lo 
que supondrá que se convierta 
“en el mayor cliente” de la em-
presa aeronáutica, añadió el vi-
cepresidente ejecutivo de inge-
niería para la división de Airbus 
Defence and Space, Francisco 
Sánchez Segura.

La India recibe en Sevilla el primer avión C295  
de los 56 contratados para su fuerza aérea
Se trata del inicio del mayor 

pedido de la historia de 

Airbus y se espera que haya 

más en los próximos años

M. G. 

Avión C295 entregado a la India en vuelo.
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A. R. VEGA / M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a tregua en la guerra por el 
agua de Doñana que mantie-
nen la Junta de Andalucía y el 
Gobierno central ha durado 

poco: apenas 24 horas. Lo que ha tar-
dado el Ejecutivo de Pedro Sánchez 
en desdeñar el plan de la Administra-
ción autonómica para ampliar un 14 
por ciento la superficie del Parque 
Nacional de Doñana, después de ha-
berlo apoyado el día anterior. El pre-
sidente andaluz, Juanma Moreno, 
anunció el pasado martes en el Foro 
ABC la compra de 7.500 hectáreas de 
la finca ‘Veta La Palma’, ubicada en 
la localidad sevillana de La Puebla 
del Río, con el doble objetivo de «pro-
teger aún más» este entorno natural 

y tratar de preservarlo del impacto 
del cambio climático.  

Nada más conocer la operación, la 
primera reacción de la vicepresiden-
ta tercera y ministra de Transición 
Ecológica y Reto Demográfico, Teresa 
Ribera, fue decir que iba «en la buena 
dirección», aunque no soluciona el pro-
blema de las extracciones ilegales de 
agua subterránea que han secado el 
acuífero y las lagunas de Doñana, por 
lo que la Justicia Europea condenó a 
España hace dos años.  

Veinticuatro horas después, Ribe-
ra insistió en la bondad de la iniciati-
va, pero empezó a atacarla al conside-
rar que era una «maniobra de distrac-
ción» del Gobierno andaluz para tapar 
el plan para ampliar la regularización 
de regadíos al norte de la Corona Fo-
restal de Doñana que promueven el 

PP y Vox en el Parlamento andaluz, 
que considera el mal mayor.  

El Ejecutivo de Pedro Sánchez exi-
ge a la Junta que retire el proyecto que 
se convirtió en un arma de primer or-
den para desgastar al PP durante la 
pasada campaña electoral. Hoy con-
traprograma el anuncio de Moreno con 
una visita del secretario de Estado de 
Medio Ambiente, Hugo Morán, a la 
zona donde se ubicará el desdoble del 
nuevo túnel de San Silvestre, en Huel-
va. Dicha infraestructura permitirá 
llevar agua desde la cuenca de los ríos 
Tinto, Odiel y Piedras hasta los rega-
díos del Condado de Huelva, y reducir 
así los pozos que esquilman el acuífe-
ro de Doñana. La obra, adjudicada a 
las empresas Acciona y Sacyr, por un 
importe de 58 millones de euros, no 
estará terminada antes de 2026, según 
el plazo fijado en el contrato de obras. 

En declaraciones a los medios a su 
llegada a la Conferencia ‘Unión Euro-
pea y América Latina y el Caribe: una 

agenda conjunta para el desarrollo’ en 
Madrid, la ministra Ribera aseguró que 
«es la primera vez que el señor More-
no Bonilla hace algo relevante y posi-
tivo para Doñana».  

El problema del acuífero 
Tras los medidos elogios, llegaron los 
peros. A continuación, Ribera expuso 
que se trata de «algo opcional» y que 
las presiones de Doñana «no vienen 
de la superficie», sino «del consumo 
del agua» subterránea. Por esta razón, 
ve «imprescindible» que las medidas 
que la Junta de Andalucía quiera in-
corporar al marco de actuaciones pre-
sentado por su ministerio, «concen-
tren su atención, su esfuerzo político, 
en reducir esas presiones, en eliminar 
ese proyecto de ley en tramitación que 
nunca jamás debió ver la luz». 

No fue un reproche aislado, ni mu-
cho menos. En paralelo, desde el PSOE 
andaluz calificaron la compra como «la-
vado de cara». Lo hizo por boca de su 
portavoz en el Grupo Socialista en la Cá-
mara y vicesecretaria general del par-
tido, Ángeles Férriz, quien considera 
una contradicción que el Gobierno an-
daluz haga ese anuncio porque le «preo-
cupa mucho Doñana», pero a la vez con-
tinúe con esa iniciativa para «destro-
zar» ese espacio natural y «ampliar los 

El consejero de Sostenibilidad, Ramón Fernández-Pacheco y la consejera de Economía, Carolina España, ayer, en la finca ‘Veta La Palma’  // EP

El Gobierno pasa de 
apoyar la ampliación 
de Doñana a atacarla 
en apenas 24 horas

∑ Teresa Ribera califica de «maniobra de 
distracción» la compra de la finca por la 
Junta y el PSOE-A, de «lavado de cara» 

∑ El Ejecutivo contraprograma el anuncio 
de Moreno con una visita al desdoble 
del túnel de San Silvestre, aún sin hacer

El portavoz de Vox coincide 
con la izquierda al 
considerar insuficiente la 
operación de compra y la 
tilda de «parche»D

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 27

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/09/2023

 España

 38 404 EUR (41,218 USD)

 131,51 cm² (21,1%)

 2551 EUR (2738 USD) 

regadíos» en su entorno. Férriz pre-

cisó que no va a valorar como nega-

tiva ninguna actuación que venga a

«conservar un espacio único en el

mundo como es Doñana», pero «no

estamos dispuestos a que nos tomen

el pelo absolutamente a todos».  

La portavoz del PSOE andaluz

afeó además a Moreno que anuncie

la adquisición pero no detalle qué

dinero se va a usar para la compra.

«Moreno Bonilla invita pero paga

otro», lamentó Férriz, que cuestio-

nó que parte de la operación de com-

pra, valorada en 70 millones de eu-

ros, se financie con fondos europeos.

La diputada socialista pidió que el

Gobierno andaluz aclare qué parte

en concreto viene de Bruselas y qué

parte va a costar la operación es de

dinero de la propia Junta.  

Desde la bancada del PP el asun-

to se enfoca de otra manera. Su por-

tavoz en el Parlamento andaluz,

Toni Martín, calificó de «histórica»
la compra de terrenos para ampliar

la superficie del parque y emplazó

a pedir «perdón a los que quisieron

embarrar desde la falsedad» la pro-

posición de ley sobre regadíos en la

corona norte del condado Huelva. 

El portavoz del grupo Vox en el

Parlamento andaluz, Manuel Gavi-

ra, compartió las críticas de la iz-

quierda al asegurar que la amplia-

ción de Doñana «parece un parche»

para «intentar solucionar» un pro-

blema de «falta de agua» que requie-

re la ejecución de obras e infraes-

tructuras en la zona pendientes de

acometer por el Gobierno central. 

La izquierda, escéptica 
Los grupos a la izquierda del PSOE

nadan en el escepticismo. La com-

pra de la finca «no deja de ser la ex-

presión de la mala conciencia de un

negacionista», en referencia a Mo-

reno, porque «no supone un incre-

mento del aporte hídrico», atacó In-

maculada Nieto, la portavoz de Por

Andalucía. «El PP quiere mantener

el PIB de Andalucía con pelotazos

y especulación», agregó la líder de

izquierdas. La presidenta del grupo

mixto de Adelante Andalucía, Mari-

bel Mora, por su parte, tildó la com-

pra como «un lavaíto de cara».
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Óscar Lezameta 

La compra de 7.500 hectáreas 
pertenecientes a la finca Veta la 
Palma con el objetivo de ampliar 
la superficie del Parque Nacional 
de Doñana, consiguió protagoni-
zar la actividad parlamentaria y 
todo hace prever que se extende-
rá también a la sesión de control 
de este mediodía. Ninguno de los 
partidos tuvo nada que objetar 
sobre la decisión de añadir una 
más que importante masa de 
agua a un acuífero que sufre una 
situación de sequía extrema. Eso 
sí, tampoco perdieron la ocasión 
para pedir que se complemente 
con la retirada de la proposición 
de ley de regadíos (PSOE, Ade-
lante y Por Andalucía) o con las 
ayudas a los agricultores de la 
Corona Norte de Huelva (Vox). 

En cualquier caso, la jugada 
estrictamente política por parte 
de quienes sustentan el Gobier-
no de Juanma Moreno dejó poco 
margen a la duda desde el pri-
mer momento, justo cuando To-
ni Martín asegurara que, una vez 
conocidas las intenciones de 
comprar la finca, “debería hacer 
bajar la cabeza a quienes duda-
ron de las intenciones de este 
Gobierno” y a quienes les acusa-
ron “de poner en peligro la su-
pervivencia del mismo”. En su 
opinión la compra de la finca 
“obliga a pedir perdón” a quie-
nes “desde la demagogia y la fal-
sedad han intentado embarrar el 
debate”.  

La celebración no se quedó ahí 
y volvió a recordar que “se trata 
del Gobierno que más ha hecho 
por el Parque Nacional en toda la 
historia de la democracia”, una 
superficie “que asegura la super-
vivencia de miles de especies y 
garantiza su biodiversidad en un 
momento grave de sequía”.  

Martín también aprovechó pa-
ra recordar “lo que les cuesta a 
muchos reconocer que las cosas 
se han hecho bien; celebran esta 
decisión, pero lo dicen con la bo-
ca pequeña, sin reconocer que es 
lo más importante que le ha pasa-
do a Doñana en 40 años de demo-
cracia”. A juicio del portavoz po-
pular, “lo que no van a conseguir 
es que este Gobierno dé un paso 
atrás en la defensa de Doñana y 
del medioambiente”. 

De hecho, la mención hacía re-
ferencia a que ninguno de los 
grupos parlamentarios criticó la 
medida. Lo más cercano a un re-
proche fue lo que manifestó la 
portavoz del grupo Socialista, 
Ángeles Férriz, quien consideró 
la operación como “un lavado de 

cara” (una expresión en la que 
coincidió con Maribel Mora de 
Adelante Andalucía) por parte 
del Gobierno del PP que muestra 
su “hipocresía por seguir sin reti-
rar su ley de ampliación de rega-
díos en el entorno natural y, de 
hecho, continúa con su tramita-
ción parlamentaria urgente”.  

SIGUE LA TRAMITACIÓN 

En este mismo sentido, Martín 
reconoció que la proposición no 
de ley que regula los regadíos en 
el entorno de Doñana, “continúa 
su tramitación parlamentaria; 
este viernes se ha convocado la 
ponencia, después se aprobará el 
dictamen de la Comisión de Fo-
mento y se remitirá a la Mesa del 
Parlamento para su inclusión en 
el orden del día”, algo que espera 
hacer en el plazo de un mes, 
cuando se celebrarán los dos pró-
ximos plenos. 

Sea como fuere, el principal 
partido de la oposición “no va a 
valorar como negativa ninguna 
actuación que venga a conservar 
un espacio único en el mundo co-
mo es Doñana”, reconoció Fé-
rriz. 

La principal petición del PSOE 
consiste en conocer “los informes 
técnicos que apuntalan esta ope-
ración”, una vez reconocido por 
el propio Gobierno de que “va a 
ser sufragado por fondos euro-
peos, es decir que como siempre 
ocurre con este Gobierno, 
Juamma Moreno invita pero es 
otro el que paga”. 

PARA VOX ES UN PARCHE 

Los enfrentamientos desatados 
desde la celebración de las pasa-
das elecciones entre Vox y el PP 
también tuvo su reflejo en esta 
cuestión. Así, el portavoz del gru-
po Vox en el Parlamento andaluz, 
Manuel Gavira, consideraba que 
a su juicio, la compra de la finca 
es un “parche” para “intentar so-
lucionar” un problema de “falta 
de agua” que, en su opinión, re-
quiere la ejecución de obras e in-
fraestructuras en la zona pen-
dientes de acometer por parte del 
Gobierno central. El portavoz de 
Vox parte de la premisa de que 
“no hay ningún andaluz que no 
esté a favor de defender lo que es 
el Parque Natural de Doñana”, si 
bien emplazó a un posterior aná-

lisis una vez conocidos los “térmi-
nos de la operación” anunciada. 

A juicio de su portavoz adjun-
to en el Parlamento, Ricardo Ló-
pez Olea, “lo que hay que hacer, 
es ayudar a los agricultores, no 
someterse a la influencia de la iz-
quierda como ha ocurrido con el 
anuncio de la compra de esta fin-
ca. El compromiso, debe ser con 
los productores de Huelva que 
necesitan las infraestructuras 
que les prometió el Gobierno de 
Pedro Sánchez”. 

Por su parte, la portavoz del 
Grupo Por Andalucía, Inmacula-
da Nieto, adelantó que “todas las 
medidas de conservación del 
Parque es positiva”, para a conti-
nuación matizar que “no deja de 
ser la expresión de la mala con-
ciencia de un negacionista”, en 
referencia a Moreno, mientras 
que precisó que la compra de Ve-
ta La Palma “no supone un incre-
mento del aporte hídrico”. “El 
problema de sobreexplotación 
del acuífero se agravara de man-
tener su intención de continuar 
con la proposición de ley de re-
gadíos”, agregó. 

Por último, por parte de Ade-
lante Andalucía, Maribel Mora, 
calificó la intención de compra 
de la finca Veta La Palma como 
“un lavaíto de cara”, antes de 
apuntar que “ni quita ni pone na-
da con lo que están haciendo con 
Doñana” y que “no va a modifi-
car nada sobre pozos ilegales”, 
además de esgrimir “la vergüen-
za pasada ante los organismos 
internacionales”.

El PP pide “agachar la cabeza” a quienes 
dudaron de su compromiso con Doñana

ROCÍO RUZ / EP 

Imagen de los accesos a la finca Veta la Palma que será comprada por la Junta de Andalucía.

l La oposición solicita a la Junta que complemente la compra de la finca Veta la Palma 
con la retirada de la ampliación de regadíos en la Corona Norte del espacio protegido 

 

La Unesco cree 
que hay avances 
en la conservación

La Unesco aprobó un informe 
en el que reconoce los progre-
sos realizados por las autori-
dades para reducir el uso de 
aguas subterráneas del acuí-
fero de Doñana, pero reitera 
su “intensa preocupación en 
cuanto a la sobreexplotación 
de tres de las masas de agua”. 
Por eso pide a España que 
“ponga en marcha de forma 
urgente todas las recomenda-
ciones” que realizó la misión 
de la Unesco de 2020 e insta 
al Gobierno a que confirme la 
aprobación del plan hidrológi-
co para la cuenca del Guadal-
quivir (2021-2027). El Comité 
aprobó el documento en el 
que reconoce el esfuerzo de 
España por inspeccionar y po-
ner fin a los “pozos ilegales y 
las tierras agrícolas irrigadas 
ilegalmente”, si bien consideró 
como “muy preocupante” la 
propuesta de “cambio legisla-
tivo del Parlamento de Anda-
lucía destinado a legalizar los 
pozos ilegales ya existentes” 
que podrían socavar los pro-
gresos. En referencia a las 
masas de agua sobreexplota-
das, la Unesco hizo especial 
hincapié en el estado de la Ro-
cina, Almonte y Marismas, las 
tres que se encuentran en una 
situación vulnerable.

Obliga a pedir perdón a 
quienes desde la 
falsedad intentaron 
embarrar el debate”

Toni Martín 
Portavoz del PP

Se compra con fondos 
europeos; Juanma 
Moreno invita y pagan 
otros, como siempre”

Ángeles Ferriz 
Portavoz del PSOE
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l caso de las oposiciones de 

la Policía Local de Sevilla del 

año 2012 anuladas judicial-

mente por la filtración de una 

de las pruebas parece no tener fin. La 

juez de lo Contencioso-Administra-

tivo número siete de la capital advir-

tió al Ayuntamiento que tenía que 

ejecutar la sentencia que obligaba a 

repetir los exámenes y cesar a medio 

centenar de agentes. José Luis Sanz, 

tras asumir la Alcaldía, inició los trá-

mites para el cumplimiento del fallo. 

El antiguo director de Recursos Hu-

manos del Consistorio informó a la 

juez de que el día 30 de este mes re-

petirían las oposiciones y un día an-

tes cesarían a los agentes salpicados. 

Pero todo ha cambiado en dos días. 

El gobierno local del PP ha dado mar-

cha atrás y ha pedido, como las de-

fensas de los policías, la inejecución 

de la sentencia. Y ayer la juez acor-

dó como medida preventiva «excep-

cional» suspender ‘sine die’ la repe-

tición de las pruebas de acceso. A todo 

esto hay que añadir que la decisión 

de la magistrada sobre la ejecución 

o no del fallo, esto es, si hay que echar 

o no a los 44 agentes, se frena por el 
ciberataque que ha sufrido el Ayun-

tamiento.  
Por partes. La juez, en un auto con 

fecha de ayer, ha acordado suspender 

las pruebas de acceso a la Policía Lo-

cal fijadas para el próximo día 30. Te-

nían que celebrarse en en el Colegio 

de Educación Infantil y Primaria Maes-

tro José Fuentes y en el Centro Cívico 

Blas Infante. Y lo hace, curiosamen-

te, a petición del abogado del oposi-

tor que denunció en su día los ama-

ños en las oposiciones de 2012.  

La causa judicial, ya en fase de eje-

cución, cuenta en estos momentos con 

varios incidentes presentados por las 

partes: las defensas de los agentes im-

plicados, los servicios jurídicos del 

Ayuntamiento de Sevilla e, incluso, por 

el abogado del opositor, que actual-

mente ejerce como Policía Local en un 

pueblo de otra provincia andaluza.  

En el auto de ayer, al que tuvo ac-

ceso ABC, la magistrada acepta la pe-

tición realizada por el abogado del 
opositor denunciante como medida 

cautelar en su incidente de ejecución. 

En el este recurso solicitaba la nuli-

dad de las actuaciones llevadas a cabo 

por el Ayuntamiento, para la repeti-

ción de las oposiciones a finales de 

este mes, que implican el cese de casi 

medio centenar de agentes, que ten-

drían que entregar sus placas.  

La juez ha adoptado esta decisión 

tras escuchar a todas las partes, que 

no se han opuesto a la suspensión de 

las pruebas de acceso.  

Algo comprensible teniendo en 

cuenta que los abogados de las defen-

sas y del propio Consistorio no quie-

ren que se repitan las oposiciones ni 

la expulsión de los policías, alegando, 

entre otras cuestiones, «un problema 

de seguridad» y una cuestión econó-

mica, tanto para las arcas municipa-
les como para la vida de este grupo de 

funcionarios.  

El abogado del Ayuntamiento acu-

dió personalmente a la sede judicial 

porque el ciberataque sufrido por la 

administración local la semana pasa-

da le impedía presentar un escrito de 

forma telemática a través del sistema 

Lexnet.  

En su auto, la magistrada deja cla-

ro que se trata de una medida «excep-

cional», una vez que el abogado del 

denunciante pidió a la juez declarar 

nulo el acuerdo de la junta gobierno 

del Ayuntamiento del pasado 19 de ju-

nio, por el que el entonces director ge-

neral de Recursos Humanos, en aras 

de cumplir con la sentencia que anu-

laba las oposiciones de 2012, ordena-

ba la repetición del examen práctico 

de dicho proceso selectivo el 30 de sep-

tiembre.  

Según este letrado, existen ciertas 

irregularidades en el acuerdo muni-

cipal, que afectan a la propia celebra-

ción de la prueba, tales como la deter-

minación de los llamados (posibles 

opositores) a la misma, si han de con-

siderarse funcionarios o no los fun-

cionarios afectados por el procedi-

miento que ya han promocionado, la 

composición del tribunal, etc. 

«Grave trastorno» 
Las irregularidades denunciadas, de 

estimarse la nulidad del acuerdo mu-
nicipal, por contravenir el fallo de la 

sentencia que se debe ejecutar, su-

pondría la anulación de la prueba que 

se pudiera llegar a celebrar el día 30. 

Otro lío judicial. En este sentido, la 

juez de lo Contencioso-Administra-

tivo adelanta el «grave trastorno» que 

supondría para los que se presenten 

a la misma y «para el propio interés 

público».  

Por otro lado, añade la magistrada 

que la demora en la celebración del 

examen hasta que quede definitiva-

mente resuelto el incidente mencio-

nado no supone perjuicio alguno a las 

partes personadas en el caso de las 

oposiciones nulas de 2012, que direc-

tamente no quieren que se celebre.  

La instructora ya ha resuelto una 

primera cuestión: la medida cautelar.  

Ahora bien, por delante tiene que de-
terminar una solución a los diferen-

tes incidentes que han puestos enci-

ma de la mesa las partes para pedir la 

inejecución de la sentencia y «cuyo 

resultado está íntimamente ligado a 

la realización del ejercicio práctico 

del proceso selectivo el día 30 de sep-

tiembre», según reza el auto.  

Pero la juez, de momento, no pue-

de avanzar en este sentido. La razón 

es el hackeo sufrido por el Ayunta-

miento que provocó la semana pasa-

da que provocó la caída de los siste-

mas informáticos municipales y sus 

equipos. Esto impide al abogado mu-

nicipal presentar alegaciones ni reci-

bir notificaciones telemáticas. Por eso 

específica la juez con el asunto de los 

exámenes del día 30 ha hecho una ex-

cepción.   

La juez suspende la 
repetición de las 
oposiciones de la Policía
∑ La magistrada acuerda paralizar el 

examen del 30 de septiembre como 
medida cautelar «excepcional» 

∑ Por otro lado, el hackeo al Ayuntamiento 
frena la decisión judicial sobre el cese de 
los agentes implicados en el amaño

Policías locales que tomaron posesión este        

O
nce años lleva el asun-

to de las oposiciones 

amañadas rellenando 

páginas de este periódico. Los 

mismos que llevan trabajan-

do los agentes que, según una 

sentencia judicial, participa-

ron en unas pruebas nulas. 

Ocupan, además, unos pues-

tos de funcionarios a los que 

aspiran cientos de sevillanos 

que se habían preparado un 

examen para el día 30 y que 

ahora la juez suspende... a lo 

que se le suma un hackeo  

que hace aún más rebusca-

do el proceso. Es el día de la 

marmota.

La marmota

ADRIANO

El opositor denunciante ha 
solicitado a la juez 
rechazar el acuerdo del 
gobierno local para repetir 
las oposiciones de 2012 
anuladas por amaño
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Jorge Muñoz 

No habrá por ahora repetición 
del examen de las polémicas 
oposiciones de la Policía Local 
de Sevilla celebradas en 2012. 
La juez de lo Contencioso-admi-
nistrativo número 7 de Sevilla 
ha acordado cautelarmente sus-
pender la repetición del examen 
práctico de estas oposiciones, 
que el Ayuntamiento fijó para el 
próximo 30 de septiembre, al es-
timar que la medida no supone 
“ningún perjuicio” para las par-
tes, dado que nadie se ha opues-
to a la suspensión de la prueba, 
y porque todavía quedan “múlti-
ples incidentes” de inejecución 
de la sentencia planteados por 
las defensas y el propio Consis-
torio en los que se alegan los 
graves perjuicios que supondría 
para las arcas municipales y la 
seguridad ciudadana, así como 
para las familias de los 44 agen-
tes afectados por la sentencia 
que obligó a repetir el examen. 

La juez recuerda, en auto que 
tiene fecha de ayer y al que tuvo  
acceso este periódico, que la re-
presentación jurídica del denun-
ciante de las oposiciones presen-
tó un incidente de ejecución en 
el que solicita que se declarase la 
“nulidad de las actuaciones lle-
vadas a cabo por el Ayuntamien-
to” –lo que no quiere decir que 
haya pedido la inejecución de la 
sentencia, como ha asegurado el 
alcalde–, en concreto del acuer-
do de la junta de gobierno para 
ejecutar la sentencia y en la que 
se convocó la celebración del 
ejercicio práctico para el próxi-
mo 30 de septiembre. 

Así, explica la magistrada que 
el denunciante alega supuestas 
“irregularidades en los actos 
que se han venido dictando en 
ejecución de la sentencia, que 
afectan a la propia celebración 
de la prueba, tales como la de-
terminación de los llamados a la 
misma, si han de considerarse 
funcionarios o no los funciona-
rios afectados por el procedi-
miento que ya han promociona-
do, la composición del tribunal, 

etc.” y añade que en el caso de 
que se estimara la nulidad de la 
resolución por la que se convoca 
la repetición del examen, “su-
pondría la anulación de la prue-
ba que se pudiera llegar a cele-
brar el próximo 30-9-2023, con 
el grave trastorno para el actor, 
los interesados y todos los afec-
tados llamados a dicha prueba, 
y para el propio interés público”. 

 
NO HAY NINGÚN PERJUICIO 
PARA LAS PARTES  

Por otro lado, la juez añade que 
la demora en la celebración del 
examen hasta que quede defini-
tivamente resuelto el incidente 
“no supone perjuicio alguno a 
las partes y ello lo evidencia el 
hecho de que ninguna de las 
partes se ha opuesto a la presen-
te medida de suspensión”. 

Además, la juez Nuria Marín 
recuerda que las defensas de los 
policías locales han presentado 
“múltiples incidentes que se es-
tán tramitando y cuyo resultado 
está íntimamente ligado a la rea-
lización del ejercicio práctico 
del proceso selectivo el día 30 de 
septiembre de este año cuya sus-
pensión se solicita, que por otro 
lado no pueden ser resueltos an-
te el ciberataque sufrido por el 
Ayuntamiento, que le impide 
presentar alegaciones ni recibir 
notificaciones vía lexnet, ha-
ciéndose una excepción con la 
resolución de la presente pieza 
debido a la proximidad de la ce-
lebración del examen”. 

En este sentido, este periódico 
ya adelantó en la edición del pa-
sado martes que la defensa de 
los policías locales ha vuelto a 
presentar en el juzgado de lo 
Contencioso-administrativo nú-
mero 7 de Sevilla cuatro inci-
dentes de inejecución del fallo, 
mientras que el denunciante de 
las oposiciones presentó un es-
crito rechazando los términos 
en los que el Consistorio había 
planteado la ejecución del fallo 
y solicitando que se declarara 
nula la resolución por la que se 
convocaba el examen para el 
próximo 30 de septiembre para 
que se realizara la ejecución 
conforme al dictado de la sen-
tencia y evitar futuras impugna-
ciones. 

Por todo lo expuesto, la titular 
del juzgado de lo Contencioso-
administrativo ha decidido sus-
pender la convocatoria del ejer-
cicio práctico del proceso selec-
tivo prevista para el próximo 30 
de septiembre en el CEIP Maes-
tro José Fuentes y en el Centro 
Cívico Blas Infante, todo ello 
mientras se resuelven esos inci-
dentes en los que se plantea la 
imposibilidad material de ejecu-
tar la sentencia.

Los 44 policías de las 
oposiciones no se volverán 
a examinar por ahora
l La juez suspende cautelarmente la prueba 

y recuerda que hay “múltiples incidentes” que 

reclaman la imposibilidad de ejecutar el fallo

M. G. 

El alcalde, José Luis Sanz, con dos agentes de la Policía Local.

La suspensión llega 
tras la petición del 
Ayuntamiento de que 
no se ejecute el fallo
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R. S.  

El nuevo rector de la Universidad 
Loyola, Fabio Gómez-Estern 
Aguilar, el segundo en asumir el 
cargo en los 10 años de historia 
de esta institución académica, 
relevó ayer en el cargo a Gabriel 
Pérez Alcalá. El acto coincidió 
con la apertura oficial del curso  
2023/24 y la inauguración del 
nuevo edificio del Campus Sevi-
lla, ubicado en Dos Hermanas. 

Fabio Gómez-Estern analizó la 
situación de la universidad y los 
retos a los que se enfrenta la edu-
cación superior, además de hacer 
un llamamiento a toda la comu-
nidad de la Loyola para perseve-
rar en su tarea “de formar a gene-
raciones de buenas personas y 
futuros buenos profesionales que 
ayuden a hacer del mundo un lu-
gar mejor para todos”. 

El rector aseguró que “lo más 
importante de nuestra universi-
dad son los estudiantes, el impac-
to que podemos causar en sus vi-
das y en la sociedad a través de 
ellos”. Agradeció a Pérez Alcalá y 
a todo su equipo rectoral su labor 
estos años, en los que han conse-
guido situar a la Loyola como 

“una universidad de calidad y ex-
celencia desde Andalucía”. 

En su intervención, defendió la 
educación universitaria, “puesta 
en cuestión según algunas co-
rrientes internacionales”, motivo 
por el cual alegó que “una forma-
ción superior diversa y competi-
tiva es un bien social con una ca-
pacidad transformadora que 
nunca podremos sustituir, espe-
cialmente en la edad en la que se 
incorporan los estudiantes”.  

La apertura oficial del curso la 
presidió el provincial de España y 
canciller de la Universidad Loyola, 
Enric Puiggròs Llavinés. Contó 
con la presencia de la viceconseje-
ra de Universidad, Investigación e 
Innovación de la Junta de Andalu-
cía, Lorena Garrido Serrano; el al-
calde de Dos Hermanas, Francisco 
Rodríguez García; la subdelegada 
del Gobierno de España en Sevilla, 
Isabel Mayo;  y los rectores de las 
universidades de Deusto y Comi-
llas, Juan José Etxeberría y Enri-
que Sanz, respectivamente. 

El acto se inició con la celebra-
ción de la eucaristía en la capilla 
del campus, presidida por el obis-
po auxiliar de Sevilla, monseñor 
Ramón Valdivia Giménez, que  
bendijo el nuevo edificio.   

Gabriel Pérez Alcalá, en su dis-
curso de despedida, glosó la his-
toria de la universidad y el ger-
men de la misma. “Un pequeño 
centro de empresariales creado 
en 1963 por la Compañía de Je-
sús en Córdoba a través del padre 
Jaime Loring, que en 2008 pasa-
ba por una etapa crítica”. Explicó 
que la Loyola es el fruto de perse-
guir un sueño y aseguró que “he-
mos hecho una universidad mo-
derna, completa, innovadora, in-
ternacional, emprendedora e in-
vestigadora”. 

Por su parte, el provincial de 
España de la Compañía de Jesús 
y canciller de la Universidad Lo-
yola, Enric Puiggròs SJ, agrade-
ció al rector saliente el “gran tra-
bajo de estos años liderando la 
universidad desde su nacimiento 
hasta el día de hoy” y al nuevo 
rector “por asumir este servicio 
que la universidad le pide en 
tiempos nada fáciles”. 

El edificio 2 del Campus de Se-
villa, que se inauguró ayer, aco-
gerá diversas instalaciones, en-
tre las que se cuentan zonas de 
aularios, una clínica y una far-
macia simuladas, así como una 
sala de exposiciones o aulas es-
pecíficas para las titulaciones de 

Artes. Esta nueva fase del cam-
pus la ha diseñado el estudio in-
ternacional Luis Vidal + Arqui-
tectos, autores de la fase 1 inau-
gurada en 2019.  Se trata del pri-
mer campus integrado del mun-
do con la máxima certificación 
de sostenibilidad internacional, 
el LEED platino. Ha contado con 
BOVIS from CBRE como Project 
Managers. 

Sobre una superficie de más de 
30.000 metros cuadrados, las 
nuevas instalaciones tienen ca-
pacidad hasta para 3.000 alum-
nos. Ofrecen espacios flexibles, 
energéticamente responsables y 
a la vanguardia tecnológica. 

En palabras de Luis Vidal, au-
tor del proyecto, “el campus de la 
Loyola se ha visto ampliado para 
completar las necesidades de la 

universidad y continuar siendo 
un referente mundial en el dise-
ño de campus universitarios”. 

En su informe sobre la activi-
dad desarrollada durante el cur-
so 2022/23 por la Universidad 
Loyola, el secretario general, Pe-
dro Pablo Pérez, señaló que, en el 
ámbito docente, se impartieron 
21 grados oficiales simples, 14 
grados dobles, un grado propio y 
dos grados eclesiásticos, así co-
mo 10 másteres oficiales, 13 más-
teres propios, un máster eclesiás-
tico, ocho másteres dobles y cua-
tro programas de doctorado. El 
número de estudiantes matricu-
lados en estudios de grado ascen-
dió a 3.952, a 673 en máster, 120 
en doctorado y 80 en programas 
de executive. Así, la cifra total de 
alumnado matriculado con ca-
rácter regular en los estudios im-
partidos desde la Universidad 
Loyola fue de 4.825. 

En el capítulo de internaciona-
lización, la Loyola acogió a 607 
alumnos procedentes de otras 
universidades que se matricula-
ron en estudios oficiales, y 299 
estudiantes de Loyola completa-
ron su formación en universida-
des extranjeras. 

Por otro lado, en el ámbito de 
empleabilidad y emprendimien-
to, el secretario general indicó 
que la universidad mantiene 
3.036 convenios de prácticas con 
empresas y firmó 445 nuevos 
convenios durante el pasado cur-
so académico. Además, 1.146 
alumnos de grado y 487 de pos-
grado hicieron prácticas en em-
presas nacionales e internacio-
nales, con una duración media 
de 2,27 meses en el caso de gra-
dos y de 2,98 meses en posgrado. 
Por lo que se refiere a la investi-
gación, uno de los ejes centrales 
de la Loyola, la producción cien-
tífica se tradujo en la publicación 
a lo largo de 2022 de 287 artícu-
los indexados JCR, Scimago y 
otros índices.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El nuevo edificio que conforma el Campus Sevilla de la Universidad Loyola.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ  

Fabio Gómez-Estern Aguilar.

 

 

  

La Loyola estrena rector y 
edificio en el nuevo curso 

l Fabio Gómez-Estern Aguilar releva a Gabriel Pérez Alcalá, responsable de  
la institución académica desde hace una década l El campus de Sevilla cuenta 
ya con un segundo centro de enseñanza superior, de 30.000 metros cuadrados

El nuevo edificio tiene 
el máximo certificado 
en sostenibilidad 
internacional
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A la izquierda, la inauguración ayer del edificio que 

albergará el campus de Ciencias de la Salud de la 

Universidad Loyola. Sobre estas líneas, el nuevo 

rector, Fabio Gómez-Estern que ayer tomó posesión 

del cargo  // FOTOS: ABC

MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Tienen un nuevo campus de Ciencias 

de la Salud, han firmado acuerdos con 

clínicas privadas y tienen decanos de 

Medicina y Enfermería que nombra-

ron hace algunos meses. Lo que no tie-

nen aún es la autorización para im-

partir Medicina en el curso 2023/2024 

que la Universidad Loyola inauguró 
ayer oficialmente con el traspaso de 

poderes en el rectorado, mientras que 

esperan aún lograr Enfermería. 

Justo el mismo día de la toma de po-

sesión de Fabio Gómez-Estern como 

nuevo rector que sucede al que estu-

vo desde la fundación de la institución 

hace once años, Gabriel Pérez Alcalá, 

se conoció que las opciones para im-

partir Medicina y Enfermería, las dos 

titulaciones de Ciencias de la Salud a 

las que aspiraban para este curso, se 

alejan. Porque, a estas fechas de me-

diados de septiembre y con las clases 

empezadas, ni Medicina ni Enferme-

ría tienen autorización para comen-

zar a andar.  

En el acto de inauguración de ayer, 

ni el nuevo rector, Fabio Gómez-Es-

tern, ni su antecesor en el cargo, Ga-

briel Pérez Alcalá, hicieron pública-

mente mención al asunto. 

La Loyola, que aspiraba a conver-

tirse en la primera universidad priva-

da de Andalucía en impartir Medici-

na, tendrá que seguir esperando un 

año más. Y eso que ya había recogido 

unas mil solicitudes para ambas titu-

laciones el pasado mes de julio, las más 

demandadas en Sevilla y en la que cada 

año miles de estudiantes no consiguen 

entrar. Incluso la Loyola había reali-

zado pruebas de admisión para nume-

rosos alumnos que se han quedado es-

perando. 
Respecto a la primera, el Gobierno-

central ha decidido «pasar la pelota» 

a la Junta de Andalucía para que se 
pronuncie sobre el tema y luego deci-

dirá. Concretamente, según fuentes 

del Ministerio de Universidades, la co-

misión de reclamaciones ministerial 

ha remitido el asunto de nuevo a la 

Agencia de Calidad de Andalucía. Eso 

supone que ahora habrá que esperar 

a la emisión de ese informe.  

Enfermería 

Tras ello lo verá de nuevo la comisión 

de reclamaciones ministerial, que 

hará una propuesta de resolución que 

debe resolver finalmente la Comisión 

permanente del Consejo de Univer-

sidades. En cuanto a Enfermería los 

trámites están algo más avanzados. 

Al parecer, la ACCUA (la agencia an-

daluza) ha emitido un informe posi-

tivo y éste acaba de ser remitido al 

Ministerio de Universidades que ten-

drá que decidir si lo autoriza. Tiene 

por tanto aún posibilidades de con-

seguirlo. 

Es una decisión que debería ser in-

minente para poder empezar el curso  

ya que las claes se iniciaron el pasado 

día 5 de septiembre. Pese a todo, la Lo-

yola no sólo abrió ayer el curso y nom-

bró a su nuevo rector sino que estre-

nó el nuevo campus de Ciencias de la 

Salud, un espacio que denominan el 

edificio 2 del campus de Sevilla, que 

acogerá diversas instalaciones entre 

las que se cuentan zonas de aularios, 

una clínica y una farmacia simuladas, 

así como una sala de exposiciones o 

aulas específicas para las titulaciones 

de artes. 

Más de 30.000 metros 
Esta nueva fase del campus ha sido di-

señada por el estudio Luis Vidal Ar-

quitectos, autores de la fase 1 inaugu-

rada en 2019, el primer campus inte-

grado del mundo con la máxima 
certificación de sostenibilidad inter-

nacional. 

Sobre una superficie de más de 

30.000 metros cuadrados, las nuevas 

instalaciones tienen capacidad para 

2.500 y 3.000 alumnos, ofrecen espa-

cios flexibles, con confort para el usua-

rio, energéticamente responsables y a 

la vanguardia tecnológica.  

Para este nuevo edificio, la univer-

sidad privada ha realizado una impor-

tante inversión que ronda los treinta 

millones de euros. De momento y si 

no se produce ninguna novedad, la Lo-

yola ofrecerá en ese campus durante 

el curso que acaba de empezar las ti-

tulaciones de Farmacia, Fisioterapia, 

Ciencias de la Actividad Física y del 

Deporte, Nutrición Humana y Dieté-

tica y Biotecnología.

La Loyola no impartirá Medicina  
este curso pero espera Enfermería

∑ El Ministerio pasa la 
pelota a la Junta para 
que haga otro informe 
antes de autorizarlo

Fabio Gómez-Estern tomó 
posesión ayer como nuevo 
rector haciendo un llama-
miento a «formar a generacio-
nes de buenas personas y 
futuros buenos profesionales 
que ayuden a hacer del 
mundo un lugar mejor para 
todos». En su discurso, 
recordó que es una comuni-
dad de más de mil profesiona-
les, con tres  sedes (Córdoba, 
Sevilla y Granada) que exigen 
un cuidado y mantenimiento 
impecables y que son la 
imagen «donde se vive la 
experiencia del estudiante». 

Gómez-Estern, que aseguró 
que «lo más importante de 
nuestra universidad son los 
estudiantes, el impacto que 
podemos causar en sus vidas 
y en la sociedad a través de 
ellos», agradeció su trabajo a 
su antecesor Pérez Alcalá.

El rector pide a los 
estudiantes hacer 
«un mundo mejor»

Enfermería, que tuvo 
informe positivo de la 
Junta, tiene más opciones; 
la Loyola lo tiene todo listo, 
edificio y decanos 
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

El color de la fachada de un bloque 

de pisos en la calle Imperial de Sevi-

lla afecta a la visión de la Casa de Pi-

latos. En concreto, los visitantes de 

este palacio situado cerca de la igle-
sia de San Esteban pueden observar 

el resultado de la actuación hecha en 

esta finca desde el Jardín Chico y des-

de la Logia en la planta superior.  

Además, en la vía anteriormente 

mencionada, esta construcción alte-

ra un lugar que había sufrido pocos 

cambios ya que hay casas señoriales 

y otros edificios en la zona que tie-

nen cal en sus fachadas o el color al-

magra. Sin embargo, en la actualidad, 

se ha cambiado por completo la vi-

sión desde la calle o desde el conjun-

to monumental que ocupa gran par-

te de la manzana. 

Paseando por Imperial y Calería se 

ve cómo todavía están las máquinas 

que han pintado la fachada del edifi-

cio en cuestión, así como diversas ca-

tas en la pared sobre qué tono se iba 

a utilizar. 

Fuentes de la Casa de Pilatos ase-

guraron a este periódico que se lleva 

trabajando en el mismo «desde hace 

varias semanas» y que se «ha lleva-

do años abandonado». Además, repa-

sando fotos de hace una década, se 

contempla la fachada pintada de blan-

co con elementos de color amarillo 

albero y los balcones verdes.  

Todo ello se ha transfor-

mado porque se han 

abierto balcones don-

de antes había venta-

nas y el color preva-

lece sobre un entor-
no de callejuelas 

como Juan de la 

Encina, Lanza o la 

mencionada Impe-

rial en la que se ha-

bía respetado has-

ta el momento el co-

lorido de sus edificios.  

El debate sobre el di-

seño del caserío en Sevilla 

es constante, notorio y se lle-

van años viendo ejemplos en el cen-

tro histórico de fincas que se adquie-

ren y se modifican sin que la Geren-

cia de Urbanismo del Ayuntamiento 

de Sevilla plantee un criterio sobre lo 

que se puede ejecutar en una cons-

trucción. 

En esta ocasión, el color de esta fa-

chada se observa en una calle transi-

tada por tu-

ristas que se 

acercan al con-

vento de San 

Leandro, a la Casa 

de Pilatos o en direc-

ción a la Puerta de Carmo-

na. Asimismo, dentro del palacio del 

siglo XVI, se observa una vez que se 

sale al Jardín Chico del monumento.  
Diversas entidades patrimonia-

les reclaman desde hace años pla-

nes de protección o guías para la res-

tauración de edificios como el de la 

calle Imperial, de cara a que no alte-

ren la visión del conjunto histórico 

que rodean.  

La manzana que conforman la Casa 

de Pilatos y el convento de San Lean-

dro es uno de los puntos más signifi-

cativos del casco histórico de Sevilla 

porque son dos edificios que ateso-

ran cientos de piezas de varios siglos. 

Además, otros inmuebles que se en-

cuentran al lado de los mencionados 

son la parroquia de San Ildefonso, el 

cenobio de Santa María de Jesús o la 

iglesia de San Esteban.  

Aunque el caserío se ha transfor-

mado a lo largo del siglo XX derribán-

dose corrales de vecinos o casas so-

lariegas, siempre se ha respetado en 

este punto del Casco Antiguo el color 

que, en la actualidad, está interfirien-

do cuando se visita la Casa de Pila-

tos. Desde el palacio, explicaron que 

«no tienen más datos de la obra que 

Arriba, el edificio de la calle Imperial pintado de celeste visto desde el Jardín Chico de la 

Casa de Pilatos. A la izquierda, el Círculo de Labradores de la calle Sierpes  // ABC / JUAN FLORES

Controversia por los colores utilizados en 
fachadas dentro del conjunto monumental 

∑ El celeste junto a la 
Casa de Pilatos y  
el rojo brillante en  
el Labradores, son  
los últimos casos

Diversas entidades 
patrimoniales han venido 
reclamando desde hace 
años planes para la 
normalización del caserío
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se está realizando» y advirtieron

sobre «el perjuicio en el entorno

monumental».  

La Casa de Pilatos tiene su fa-

chada principal que da a la plaza

del mismo nombre. También, tie-

ne balcones que dan a la calle Ca-

ballerizas y una amplia tapia en

Imperial. Además, cuando finali-

za la misma, comienza la finca co-

rrespondiente al convento de San

Leandro.   

Círculo de Labradores 

Por otro lado, todas las personas

que pasean por la calle Sierpes con-

templan estos días cómo la facha-

da del Real Círculo de Labradores

se encuentra con un tratamiento

que ha llamado la atención de los

viandantes. 

Fuentes de la dirección de la en-

tidad consultadas por ABC seña-

laron que este tratamiento en la fa-

chada del que fuera convento de
San Acacio se ha producido si-

guiendo los «equipos técnicos», los

cuales señalaron que «con el paso

del tiempo, irá disminuyendo el

brillo aplicado».  

Preguntadas a estas mismas

fuentes sobre si se ha actuado tam-

bién en el interior del edificio, se

comentó que «no se ha actuado en

el patio sino sólo en el exterior de-

bido a que es un Bien de Interés

Cultural y ante cualquier interven-

ción, se necesitaría un permiso de

Patrimonio». 

El Círculo de Labradores ocupa

este lugar desde 1951. Anteriormen-

te, el edificio tuvo otros usos. La

entrada se halla en la calle Pedro

Caravaca pero tiene balcones y ven-

tanales también a Sierpes. En el si-

glo XVII, los agustinos adquirieron

unas casas y finalizaron las obras

en 1660. 

El patio barroco es de planta cua-

drada y cuenta con cuatro arcos de

medio punto en cada uno de sus

lados. Fue realizado por Leonardo

de Figueroa en torno a 1690. A fi-

nales de esa centuria, se asentó en

este lugar la hermandad del Gran

Poder antes de asentarse definiti-

vamente en 1703 en la parroquia

de San Lorenzo.  
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M. MOGUER SEVILLA 

E
l Tribunal Constitucional co-
municó el pasado martes que 
el Parlamento de Andalucía 
había vulnerado los derechos 

de Teresa Rodríguez y ocho diputados 
más al expulsarles en el año 2020 del 
grupo al que pertenecían, Adelante An-
dalucía, y dejarlos como no adscritos. 
La noticia ha echado más madera a la 
hoguera que quema a fuego lento a la 
izquierda a la izquierda del PSOE, frag-
mentada en la Cámara andaluza y con 
unas relaciones más que tensas.  

La pelea llegó a nuevas cotas 
ayer cuando el diputado de 
Adelante Andalucía José Ig-
nacio García pidió la dimi-
sión de Inma Nieto, líder de 
Por Andalucía, pero quien 
elevó a la Mesa del Parlamen-
to la expulsión de Rodríguez 
y sus compañeros en la pa-
sada legislatura. Según Gar-
cía, Nieto es «responsable de la voladu-
ra de la izquierda andaluza» y está «inha-
bilitada para la política».  

La aludida prefirió ayer no entrar en 
esta acusación. «No voy a alimentar la 
polémica. Le debemos respeto a los ciu-
dadanos», indicó Nieto tras asegurar 
que su decisión de pedir la salida de los 
que entonces se consideraron tránsfu-
gas del grupo parlamentario estaba ava-
lada por una norma de ámbito local 
puesto que en el Parlamento andaluz 
no había un asidero legal con el que so-
lucionar la situación que vivían. 

Para Nieto, los diputados que pasa-
ron a no adscritos en 2020 «conserva-
ron intactos» sus derechos individua-
les como «salarios, retribuciones, pre-
sencia en comisiones, en el Pleno, 
derecho a hacer iniciativas», y que por 
todo ello «la Cámara respetó sus dere-
chos individuales». 

La sentencia del Constitucional no 
se conoce aún completa pero lo que 
avanzó el martes el servicio de pren-
sa de dicha institución recoge que se 
vulneró el «derecho de representación 
política» de Teresa Rodríguez y del res-
to de expulsados del grupo al pasar a 
no adscritos.  

En todo caso, abundó Nieto, la deci-

sión no fue de IU, Podemos o Adelante 
Andalucía. Fue de la Mesa del Parlamen-
to con el voto a favor de todos los gru-
pos salvo la abstención del PP. No fue la 
única voz en contra. Los servicios jurí-
dicos de la Cámara andaluza advirtie-
ron de que la maniobra tendría conse-
cuencias. Acertaron.  

Baile de siglas 
Para entender esta cuestión hay que re-
montarse a 2015. Entonces IU cosechó 
unos resultados más que discretos en 
las elecciones andaluzas: cinco escaños 

y 273.000 votos. Con la llegada de 
Podemos el voto de izquierdas 

se fractura y la dirección an-
daluza de Izquierda Unida 
buscó para las siguientes 
elecciones la unidad en un 

proyecto que llamaron Ade-
lante Andalucía. Al frente es-
taba uno de los actores de 
esta jugada que más apostó 

por la unidad y que supo coser sensibi-
lidades y limar asperezas: Antonio Maí-
llo. Con él, Teresa Rodríguez, entonces 
líder de los morados en la comunidad.  

El experimento salió bien. En las elec-
ciones de 2018 la coalición sacó casi 
600.000 votos y 17 escaños. Pero no fue 
suficiente para gobernar porque el PSOE 
se hundió entonces hasta 31 y no hubo 
opción de gobierno. El PP llegó a la Jun-
ta de la mano de Juanma Moreno. 

Entre 2018 y 2022 todo saltó por los 
aires. Teresa Rodríguez abandonó Po-

demos huyendo de la tutela de la direc-
ción nacional y en pos de un partido an-
dalucista del corte de la CUP catalana. 
Eso provocó que Adelante Andalucía 
echase a Rodríguez de su grupo junto a 
otros ocho compañeros aunque desde 
el entorno de la política gaditana de-

fienden que primero fue la expulsión y 
luego la renuncia en Podemos.  

Sea como fuere, aquí es donde vie-
nen las curvas. Acaba la legislatura y 
Moreno convoca las elecciones. Tere-
sa Rodríguez y Adelante Andalucía tie-
nen posturas irreconciliables. Pero Ro-
dríguez tiene un as en la manga: fue 
ella la que registró la marca electoral. 
El nombre de Adelante Andalucía es 
suyo. Y se lo queda. Con esa denomi-
nación con la que se presentó a los co-
micios de 2022.  

Eso obligó a IU y Podemos a elegir 
nombre nuevo. Escogieron ‘Por An-
dalucía’. También hubo polémica con 
los fondos públicos. IU acusó a Tere-
sa Rodríguez de cambiar las cuentas 
para ingresarlos antes de su expul-
sión y de «secuestrar» las claves de 
los perfiles de las redes sociales, de 
las que tenía las claves.  

En medio de todo esto, dentro de 
Por Andalucía las relaciones tampo-
co son todo lo cordial que podrían. IU 
y Podemos están obligados a enten-
derse pero hay tensión. La unión, por 
el interés de ambos, aguantará hasta 
las próximas elecciones salvo catás-
trofe. Con esos mimbres llegará la iz-
quierda a las  andaluzas de 2026 con 
un Moreno con mayoría absoluta y  
cero contestación interna.  

La política de Adelante Andalucía Teresa Rodríguez  // VANESSA GÓMEZ

El PP acusó ayer a la izquierda de 
haber metido al Parlamento en 
«un lío jurídico de consecuencias 
desconocidas». Así lo señaló el 
portavoz del grupo popular, Toni 
Martín, quien afeó a Inma Nieto 
que llevase a la Mesa del Parla-
mento sus problemas internos. A 
juicio de Martín, la líder de Por 
Andalucía debería «pedir per-
dón» y «asumir responsabilida-
des». El PP, cabe recordar, fue el 

único partido que no votó a favor 
de la expulsión de Teresa Rodrí-
guez y sus compañeros. Se 
abstuvo. Para Martín el «gran 
legado de los partidos de izquier-
da» es trasladar sus «guerras 
civiles internas» a las institucio-
nes. El PP mostró su preocupa-
ción porque si hay que resarcir 
algo «no va a ser Nieto la que lo 
haga, sino que la responsabilidad 
caerá sobre esta Cámara».

«Han metido al Parlamento en un lío 
judicial de consecuencias desconocidas»

INMA NIETO

La unión de IU y Podemos 
pasó de 17 escaños a cinco 
tras presentarse unida  
en 2018 y no alcanzar una 
lista única en 2022

La sentencia contra la expulsión de 
 Teresa Rodríguez y ocho compañeros  
del grupo de Adelante Andalucía es el 
último golpe de una batalla que se 
libra hace años en este espacio político

El TC calienta  
la ‘guerra civil’ 
de la izquierda 
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Antonio López, este verano, en la Puerta del Sol madrileña  // TANIA SIEIRA

S. C. 

SEVILLA 

Una exposición del pintor Antonio Ló-
pez abrirá el 2 de octubre la Semana 
de la Arquitectura de Sevilla, avanzó 
este miércoles el Colegio Oficial de Ar-
quitectos de Sevilla (COAS). 

Bajo el lema ‘Sevilla en curso’ la XXII 
edición de la Semana de la Arquitec-
tura acoge este año por primer vez en 
Sevilla la Bienal Española de Arquitec-
tura y Urbanismo, de ahí que arranque 
con un plato fuerte como es la exposi-
ción ‘En proceso’, de Antonio López, 
que con la presencia del pintor se inau-
gurará a las 13.00 horas del 2 de octu-
bre en la sede del propio Colegio pro-
fesional. El decano de la Facultad de 
Bellas Artes de Sevilla, Daniel Bilbao 
es el comisario de la muestra. 

La exposición de Antonio López se 
podrá visitar hasta el 17 de noviembre, 
en horario de mañana de 9.00 a 14.00 
horas y las tardes de martes y jueves 

de 16.00 a 19.00 horas. El Colegio for-
mará parte de la X Noche en Blanco de 
Sevilla con esta exposición, por lo que 
podrá visitarse el 6 de octubre en ho-
rario ampliado de 16 a 24 horas. 

Ese mismo 2 de octubre tendrá lu-
gar la visita a la Fábrica de Artillería 
de Sevilla y a la exposición XVI BEAU 
de la mano de los comisarios de la XVI 
Bienal de Arquitectura Española, Ma-
ría González, Juanjo López de la Cruz 
y Ángel Martínez-García Posada. 

La Semana de la Arquitectura que 
ha diseñado el Colegio profesional, cuya 
decana es Nuria Canivell, mantendrá 
y ampliará las rutas guiadas, organi-
zará de forma paralela un concurso de 
fotografía y dibujo en la calle, incluirá 
conferencias y la colocación de una pla-
ca Docomomo que distinguirá en la 
sede del Colegio de Médicos de Sevilla 
(1972), de la Avenida de la Borbolla, la 
arquitectura del movimiento moder-
no, parte de la cultura del siglo XX. 

La segunda jornada de la XXII Se-
mana de la Arquitectura arrancará 
con la ruta 1 ‘Intervenciones de vi-
vienda contemporánea en el barrio 
de San Lorenzo’. El miércoles 4 de oc-
tubre, se podrá disfrutar de la ruta 2 
‘De Nervión al Porvenir, un paseo en-
tre el XX y el XXI’. El jueves 5 de oc-
tubre tendrá lugar la ruta 3 ‘Creci-
miento contemporáneo del Porver-
nir y Tabladilla’. el viernes 6 de 
octubre, está programada la ruta 4 
‘Intervenciones contemporáneas en 
la Judería’. El sábado 7 de octubre y 
bajo el título ‘La arquitectura recien-
te en la Vega del Guadalquivir’. 

Una muestra de Antonio 
López abrirá la Semana 
de la Arquitectura 

∑ El evento coincidirá  
con la Bienal Española 
de Arquitectura y 
Urbanismo

La exposición del artista 
hiperrealista se podrá 
visitar también durante  
la X Noche en Blanco el 
próximo 6 de octubre
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E
N febrero de 1980 el entonces presidente 
preautonómico de Andalucía, Rafael Escu-
redo, inició una huelga de hambre de 72 ho-
ras encabezando una rebelión contra el tra-

to discriminatorio que el desarrollo de la estructu-
ra territorial de España, pretendido por el Gobierno 
de UCD, suponía para Andalucía. Aquello supuso, 
a la postre, el comienzo del declive de UCD y la con-
quista del poder andaluz por el PSOE que ha dura-
do cerca de cuarenta años. Después se supo que tal 
huelga fue una trola descomunal, pues mientras Es-
curedo se fotografiaba con aspecto hambruno en 
la sede del Pabellón Real, le servían a continuación 
unos buenos bocadillos de jamón desde el Bar Al-
fonso, tal como Antonio Burgos publicó en su día. 
Ello no fue óbice para que el PSOE 
de Escuredo arrollara en las pri-
meras elecciones andaluzas, tras 
recorrer toda la geografía anda-
luza culminando sus actos con la 
mano en el corazón mientras so-
naba el recién estrenado himno 
andaluz. 

Hoy, cuando muchos políticos 
socialistas, andaluces y no anda-
luces, cuestionan abiertamente 
las pretensiones del sanchismo 
ante las exigencias de los golpistas catalanes, que 
suponen una claudicación a los principios de liber-
tad, igualdad y justicia propias de toda democra-
cia que se precie, aquel que tan férreamente se opu-
so a que Andalucía fuera ninguneada por las ape-
tencias insolidarias de los prebostes vascos y 
catalanes, se desmarca de la indignación del viejo 
PSOE ante el insoportable concubinato de Sánchez 
con la hez más putrefacta del separatismo catalán. 
Y se desmarca de González, de Guerra, de Leguina, 
de Almunia, de Redondo, de Rodríguez de la Bor-
bolla, de Elorza y de tantos y tantos socialistas que, 
con sus aciertos y sus errores, modernizaron el país, 
apostando por los planteamientos de «las nuevas 
generaciones que quieren nuevas soluciones polí-
ticas a los viejos problemas de España». Pero Ra-
fael, ¡si esos viejos problemas son los que tú quisis-
te que acabaran con aquella huelga ficticia! ¿Tan-
to vacío te ha quedado del indudable éxito que 
protagonizó el pueblo andaluz que tú liderabas? 
¿Acaso no quedamos en que Andalucía había roto 
con el trato secularmente privilegiado para Cata-
luña y País Vasco? ¿Es que te das por vencido ante 
este nuevo atropello que, disfrazado como siem-
pre con exigencias inadmisibles, busca la ventaja 
y el dinero? ¿En eso ha quedado tu aparente furor 
juvenil y la firmeza de la mano en el pecho? Pues, 
sinceramente, como amigo he de decirte que lo sien-
to. Porque yo sufrí en mis carnes los errores que 
entonces, en aquella década de los ochenta, come-
tió mi partido, la UCD que con tanta ilusión funda-
mos mentes liberales, porque siendo mi postura 
minoritaria no prosperaron los intentos de corre-

gir el error. Y aquello fue el preludio de la desapa-
rición  del partido centrista que, codo con codo con 
aquel PSOE, protagonizaron el mayor ejemplo de 
concordia y fraternidad que fue la Transición, ese 
ejemplo mundial de buena política que hoy, esas 
nuevas generaciones a las que aludes, están ponien-
do en cuarentena. 

Es triste oír a quienes lideran hoy el PSOE anda-
luz, como Juan Espadas, diciendo que ahora no toca 
hablar del bochorno y la vergüenza de lo que se tra-
ma con Puigdemont y demás apóstoles del privile-
gio y de la vía ancha para mi y las veredas para los 
demás. Es lamentable comprobar las prisas que 
ahora tiene una andaluza como la ministra de Ha-
cienda para acometer una financiación autonómi-
ca que, como la anterior de Rodríguez Zapatero, se 
dibuje desde la inspiración de los intereses catala-
nes. Una ministra que, siendo consejera de Anda-
lucía reclamaba al Gobierno del PP, día sí y día tam-
bién, un pretendido desfase de mil millones anua-
les, en el que estaba de acuerdo todo el Parlamento 
andaluz, y que ha quedado en el olvido desde que 
ella es la responsable de la Hacienda estatal, y que, 
según sus propias exigencias, debe a Andalucía cin-
co mil millones desde que ostenta el cargo. 

Quizá la borrachera de tantos años en el poder an-
daluz haya obnubilado la mente 
de algunos socialistas con mando 
en plaza. Pues es conveniente que 
no se engañen: si el concubinato 
de su partido con el separatismo 
rebelde sigue su curso, el PSOE en 
Andalucía puede seguir el mismo 
camino que un error supino le de-
paró a UCD. Si el socialismo anda-
luz quiere seguir jugando a la po-
lítica ficción, si piensa que los an-
daluces van a chuparse el dedo 

mientras le hacen el caldo gordo a los egoístas del 
Norte, su futuro no va a ser muy diferente al de la 
UCD en la que milité y que nunca se sobrepuso al 
error andaluz. 

Parece que todavía hay algunos socialistas que 
están convencidos de que su capacidad para reírse 
de nosotros es ilimitada. Son socialistas que, como 
no tienen la suficiente valentía para modificar la 
Constitución a satisfacción de todas las hipotecas 
que Sánchez firma para estar en la Moncloa, van a 
derogarla por el método del salchichón que tan bien 
ha expresado Alfonso Guerra. Lo que ocurre es que, 
en las situaciones límite (y estamos llegando a ellas) 
los españoles son bastante más fuertes que sus po-
líticos. Y cuando reaccionan son muy claros y ex-
peditos: no estamos dispuestos a ceder ante el egoís-
mo de un seis por ciento de españoles que no quie-
ren serlo. Y particularmente Andalucía no aceptará 
ningún nuevo privilegio a su costa. UCD quiso per-
suadir a los andaluces de que el referéndum que 
nos igualaba a vascos y catalanes «no era nuestro 
referéndum». El PSOE de las nuevas generaciones 
quiere hacernos creer que el trato con los disolven-
tes no es cuestión nuestra. Y está cavando su pro-
pia fosa, porque no vamos  aceptar ningún nuevo 
privilegio. «Esto no es cuestión tuya», querrán trans-
mitir los cachorros socialistas andaluces, rememo-
rando aquel suicidio de UCD de «andaluz, este no 
es tu referéndum». El PSOE se dará de bruces cuan-
do constate que sus tratos con los separatistas si 
nos concierne a los andaluces.

Parece que todavía hay algunos 
socialistas que están convencidos de 
que su capacidad para reírse de 
nosotros es ilimitada

Andaluz, esto sí te concierne

TRIBUNA ABIERTA

LUIS MARÍN SICILIA ES NOTARIO

POR LUIS  
MARÍN SICILIA

ABC
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En la primera visita institucional 
del secretario general de UGT Se-
villa al presidente de la Diputa-
ción en este nuevo mandato pro-
vincial, Javier Fernández y Juan 
Bautista Ginés han compartido 
su preocupación por las repercu-
siones de la sequía en la provin-
cia, “que va a tener una inciden-
cia enorme en la productividad y 
la empleabilidad de nuestro sec-
tor agrario y, por lo tanto, en el 
PIB de la provincia”,  ha señalado 
el presidente de la Diputación. 
“Por ello, tenemos que construir 
entre todas las administraciones 
implicadas una solución en el 
medio plazo en cuanto a las in-
fraestructuras hídricas” o sobre 
la necesidad de abordar el tema 
de la infrafinanciación de las en-
tidades locales, “que creo que es 
la gran asignatura pendiente en 
la arquitectura del Estado”. 

Además, Javier Fernández ha 
transmitido al secretario general 
de los ugetistas sevillanos su 
apuesta por diseñar “un Plan pa-
ra Sevilla en el que se sumen las 
voluntades de todos, en el terre-
no empresarial, sindical, político 
o administrativo. Que juntos de-
finamos el modelo productivo 
que queremos, vinculado a la mo-
dernización de nuestro sector in-
dustrial, a la apuesta por la inno-
vación, la economía circular y la 
digitalización, y en el que demos 
un papel preponderante a nues-
tra juventud, con planes de em-
pleo y vivienda específicos, para 
que este capital humano prospe-
re y haga prosperar la provincia”. 

“Lo que queremos desde la Di-

putación es propulsar un cambio 
a mejor para nuestra ciudadanía, 
ser un actor claramente activo en 
la consecución de estas aspira-
ciones. Y somos muy conscientes 
de que sin la colaboración y el 
apoyo de la base social, no pode-
mos romper los posibles techos 
de cristal del progreso económi-
co de Sevilla, ni seguir avanzan-
do en las conquistas sociales, pa-
ra hacer de la provincia un terri-
torio de máximos de bienestar y 
de libertades y derechos para to-
das las sevillanas y los sevilla-

 

 

Reunión. En su encuentro con el secretario general de UGT Sevilla, Fernández sostiene que “sin la 

colaboración de la base social no podemos romper los techos de cristal del progreso económico”

nos”, ha remarcado. Según ha 
explicado Javier Fernández, 
“una vez que tenemos ganada la 
marca Sevilla  como referente tu-
rístico, ahora vamos a poner todo 
nuestro empeño en fijar esa mar-
ca en el ámbito industrial y eco-
nómico. Nuestra intención es in-
troducir novedades a la hora de 
repartir los fondos, afinando mu-
cho con los proyectos en cada co-
marca o municipio y con acciones 
específicas según las necesidades 
que hayamos diagnosticado en 
cada territorio”. 

Por su parte, Juan Bautista Gi-
nés ha recordado que “desde 
UGT siempre hemos tenido claro 
que es imprescindible aprove-
char los fondos europeos para fa-
cilitar la recuperación de la acti-
vidad y el empleo, y abordar las 
diversas transformaciones nece-
sarias, fenómenos atmosféricos, 
tiempo como la revolución in-
dustrial 4.0 o el cambio climáti-
co”, ha apostillado.  

Para el secretario general de 
UGT Sevilla, “no podemos acos-
tumbrarnos a que Sevilla siga 

protagonizando las noticias por-
que tenemos los tres barrios más 
pobres de España”. “Desde UGT 
Sevilla, seguiremos aportando 
todas las soluciones que estén en 
nuestras manos, en busca de una 
solución definitiva y pedimos a 
la Diputación su colaboración en 
esta tarea”, señaló. 

 
COLABORACIÓN MUTUA CONTRA 
LOS ACCIDENTES LABORALES 
También ha apelado Ginés al 
apoyo de la Institución provin-
cial para combatir los accidentes 
laborales “y evitar la impunidad 
de sus responsables, un tema al 
que sabemos que la Diputación 
le está dando gran importancia. 
Las cifras de siniestralidad labo-
ral en nuestra provincia durante 
los últimos años son claramente 
alarmantes, cada mes mueren 
trabajadores y es prioritario pa-
ra nuestra Organización atajar 
esta situación”. 

Tanto Fernández como Juan 
Bautista Ginés, han destacado 
“la fructífera colaboración” que 
la Institución y la organización 
sindical vienen desarrollando 
desde 2008 en el seno del Conse-
jo Económico y Social de la pro-
vincia de Sevilla, del que UGT 
forma parte. En este sentido, 
ambos responsables han infor-
mado de que la Diputación, a 
propuesta de UGT, quiere dar un 
paso más de forma que el Conse-
jo no solo refrende los Presu-
puestos anuales de la Corpora-
ción, sino que también pueda 
participar con aportaciones a los 
mismos.

M. G. 

El presidente, Javier Fernández, en la reunión con el secretario general de UGT Sevilla, Juan Bautista Ginés.

UGT y la Diputación analizan el 
PIB y la economía de la provincia
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Cristina Cueto 

Cuentan que a Francisco de Asís 
Palacios Ortega, El Pali, lo llama-
ban El trovador de Sevilla, por-
que sus letras trataban de resca-
tar esa capital hispalense popu-
lar, plagada de tradiciones, con 
costumbres y raíces muy marca-
das. Una ciudad que, a su juicio, 
estaba desapareciendo. Hasta él 
mismo se ha convertido en todo 
un símbolo identitario de la urbe 
que lo vio nacer. Un lugar en el 
que el pasado y la vanguardia en-
trelazan sus dedos. La icónica fo-
tografía del Trovador que tomó 
Atín Aya, allá por 1979, es el  
cartel de la nueva exposición de 
la Fundación Valentín de Mada-
riaga (Avda. María Luisa s/n). 
Una muestra que lleva el nom-
bre, como no podía ser de otro 
modo, de Pintores de Sevilla. To-
do un homenaje a esa sevillana, 
al más puro estilo corralero, que 
El Pali compuso.  

La colección, que permanecerá 
abierta hasta el 9 de noviembre, 
hace un recorrido por el arte más 
vanguardista de la ciudad. La 
particularidad más especial de la 

muestra es que las obras expues-
tas pertenecen a 84 artistas que 
están en activo en Sevilla, o tie-
nen una especial vinculación con 
ella. Además, su riqueza abarca 
la veteranía de Luis Gordillo, 
Juan Suárez o Pepe Barragán 
hasta llegar a la juventud de Mi-
ki Núñez, Sofía González o Ana 
Lara. Toda una apuesta sin prece-
dentes, encabezada por Rafa Al-
marcha con el asesoramiento de 
Fernando Francés y Javier Parri-
lla, que busca dar a entender la 
importancia de la pintura sevilla-
na desde la segunda mitad del si-
glo XX a nuestros días.  

Además, la exhibición tiene 
un fin solidario. Las obras se po-
drán adquirir mediante subasta 
solidaria online a beneficio de la 
Obra Social de la Hermandad 
del Rocío de Triana que recibe el 
nombre de Trianidad. Este año  
se cumple el 50 aniversario de 
sus colonias de verano para ni-
ños en riesgo de exclusión so-
cial. Todos los beneficios que se 
consigan de la muestra, cuya pu-
ja arrancará el próximo viernes 
20 y finalizará a principios de di-
ciembre, serán destinados a es-
ta causa.  

Almarcha explicó que, en ple-
na pandemia, grabó el tema Co-

razón de Siempre Así, rodeados 
de artistas visuales de la ciudad. 
Una iniciativa que, en momen-
tos de incertidumbre y miedo, 
derivó en una exposición y en 
una subasta solidaria que tam-
bién ayudó a sufragar gastos de 
la labor social de Trianidad. Del 

resultado tan positivo de esta 
experiencia y de su grata acogi-
da nace ahora Pintores de Sevi-

lla. De este modo, junto a cada 
obra hay un código QR asociado 
para pujar. En la trastienda, la 

galería de arte contemporáneo 
Di Gallery se encarga de la su-
basta online. Toda una oportuni-
dad para las personas que em-
piezan a coleccionar. 

Lo cierto es que las ocho salas 
están repletas de obras que de-
muestran que “el arte contem-
poráneo no tiene identidad”, 
según Javier Parrilla. En este 
sentido, la exhibición hace un 
viaje por el arte de David Panea 
y su reinterpretación del paisa-
je en El río hasta Andalusia 

no natsu del artista herreño 
Fran Ramírez. Un recorrido ab-
solutamente natural. Todas las 
pinturas construyen la ciudad 
como la entienden los sevilla-
nos en la actualidad. Con su ver-
sión culta y popular que a su 
vez, desde la posmodernidad, 
se confunden en una misma ca-
tegoría y comparten sus valores. 
“Dentro de unos años, si alguien 
ve el catálogo de la muestra 
puede pensar que es una repre-
sentación del hoy”, apostilló a 
este periódico Parrilla. 

En este sentido, Francés mani-
festó que “Sevilla es una ciudad 
en la que hay un gran amor por la 
tradición, pero Velázquez fue un 

revolucionario en su momento”. 
Además recalcó que, en la capital 
hispalense hay una gran “conta-
minación multicultural”. “Esto 
ha generado una visión cosmo-
polita que aprecia todas las in-

fluencias”.  
De estas influen-

cias también habló el 
alcalde de la ciudad, 
José Luis Sanz, quien 
asistió a la inaugura-
ción de Pintores de 

Sevilla. El primer 
edil puso en valor 
esa “Sevilla mudéjar, 
árabe, judía”. Pero 
también, esa capital 
hispalense que mira 
hacia el flamenco y 
hacia la ópera. En 
definitiva, una urbe 
donde “la diversi-
dad” es su seña de 
identidad. 

Todas las piezas 
demuestran una cla-
ra declaración de 
cómo entender la 
cultura en Sevilla. 
Esa que no ritualiza 
o denota la tradición 

y el folclore, sino que se enrique-
ce de ellos y asume sus aciertos 
como parte importante de su 
identidad.  

La colección puede visitarse de 
lunes a viernes en horario de 
11:00h a 14:00h y de 17:00h a 
20:00h. Los sábados, de 10:00h a 
14:00h. Los domingos cierra la 
sede de la Fundación Valentín de 
Madariaga.

 

 

l La exposición ‘Pintores de Sevilla’ reúne obras de 
artistas como Miki Leal, Ana Barriga o Manolo Cuervo

El alma vanguardista 
que esconde la ciudad

Modernidad y folclore. Foto de familia 

con los artistas (1) El pintor Manolo 

Cuervo con su obra (2) Jorge Cadaval 

contempla una de las pinturas (3). 

1

3

2

Los cuadros se podrán 
adquirir mediante 
subasta solidaria ‘on line’ 
a beneficio de Trianidad

La colección podrá 
visitarse hasta el 
próximo jueves  
9 de noviembre

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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La Casa de la Provincia de la Di-
putación de Sevilla ha inaugura-
do a primeros de septiembre su 
programación expositiva para el 
último trimestre del año con la 
apertura al público de la exposi-
ción Tres patas para una mesa, 
una muestra promovida por el 
Ayuntamiento de Carmona en la 
que tres artistas precisamente 
afincadas en este municipio se-
villano, Ana Aydillo, Celia Már-
quez y Manuela Bascón, abor-
dan tres vertientes esenciales e 

inherentes al ser humano de en-
tender el arte: la de las sensacio-
nes, la del simbolismo y la de la 
racionalidad. 

Las tres artistas se han dado ci-
ta, recientemente,  junto al alcal-
de de Carmona, Juan Ávila, y el 
delegado municipal de Cultura, 
Ramón Gavira, para recorrer es-
ta exposición, que se podrá ver 
en la Sala Provincia hasta el pró-
ximo 8 de octubre. 

Este proyecto triangular abar-
ca pintura, escultura y fotogra-

fía. Ana Aydillo, Celia Márquez y 
Manuela Bascón, que se habían 
conocido en 2004 como miem-
bros de la Asociación Estudio 
Abierto de Carmona se reúnen, 
casi diez años después, en un 
proyecto común para aportar 
tres miradas diferentes de un re-
trato colectivo: la más sensitiva 
y voluptuosa, de la mano de Ana 
Aydillo, que nos conduce a una 
reflexión sobre aspectos hedo-
nistas y epicúreos; el mundo de 
las creencias y del escepticismo, 
con la obra de corte espiritual-
simbólico de Celia Márquez; y la 
tendencia racional, controlado-
ra, que desemboca en una consi-
deración del pensamiento estoi-
co, por parte de Manuela Bas-
cón. 

Las visiones del arte de Ana Aydillo, Manuela 
Bascón y Celia Márquez en la Casa de la Provincia

M. G. 

Las tres artistas durante la inauguración de la exposición.
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MÁS CULTURA 
55

‘¡Con cuerdas y a lo loco!’, 
teatro y música para niños 
ESPARTINAS. VIERNES 15 DE SEPTIEMBRE, 19:30 H. 

La Diputación de Sevilla trae a Espartinas nuevas re-
presentaciones de teatro infantil-familiar. Pasaremos 
un buen rato con la compañía Almaclara, y su repre-
sentación Con cuerdas y a lo loco. Es un concierto di-
dáctico en el que se explica la función de cada uno de 
los instrumentos del cuarteto de cuerda a través de 
una disparatada puesta en escena en la que el público 
es el gran protagonista. En él, se interpretan diferentes 
piezas musicales, tanto de música clásica como de 
bandas sonoras y muchas otras sorpresas. El plantea-
miento de este proyecto surge como consecuencia de 
analizar y reflexionar sobre la importancia y el valor de 
la música en la educación escolar. Por ello, proponen 
un acercamiento a la música mediante conciertos di-
dácticos llevados a cabo por un cuarteto de cuerda 
(dos violines, viola y violonchelo), persiguiendo familia-
rizar a los más pequeños con estos instrumentos. Será 
el viernes a las 19:30 en el Auditorio Santa Ana. 
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R. S.    

Las obras de remodelación del 
acceso a Arahal desde la autovía 
A-92 comenzaron hace unos dí-
as con una inversión de 261.732 
euros cofinanciada con los fon-
dos europeos Feder. El plazo de 
ejecución de estos trabajos es de 
cinco meses.  La consejera de Fo-
mento, Articulación del Territo-
rio y Vivienda, Rocío Díaz, insis-
te en que se trata de “una de-
manda histórica del municipio”, 
que pedía una mejora de las co-
municaciones. 

La remodelación de este cruce 
“supondrá un salto importante 
en materia de seguridad vial, 
con una gran rotonda que cana-
lice no sólo las entradas y salidas 
del municipio, sino también el 
acceso al polígono industrial cer-
cano y a los numerosos tractores 
y camiones que circulan por la 
carretera A-8125”, destacó la 

consejera Díaz, que ha visitado 
los trabajos. 

Las primeras actuaciones han 
consistido en habilitar un peque-
ño desvío por la vía de servicio 
que circunvala la zona de la glo-
rieta para facilitar el tránsito de 
los vehículos mientras duran las 
obras.  

El cruce entre la autovía A-92 y 
la carretera Arahal-Morón (A-
8125) ha experimentado un im-
portante crecimiento de tráfico 
en los últimos años, ya no sólo 
por ser una de las entradas del 
municipio, sino porque se trata 
de un tramo donde confluye nu-
meroso tráfico agrícola, sobre to-
do en época de verdeo, y camio-
nes procedentes de fábricas me-
talúrgicas y de un polígono in-
dustrial próximo. El cruce no es-
tá dimensionado al actual flujo 
de tráfico, ya que permite giros a 
la izquierda que entrañan un 
riesgo de accidentes por colisión. 

La Consejería de Fomento, Ar-
ticulación del Territorio y Vivien-
da ha ideado como solución la 
construcción de una glorieta que 
se instalará en el punto kilomé-
trico 0 de la A-8125, a la altura 
del enlace con la autovía A-92. 
Esta glorieta elimina todos los gi-
ros a la izquierda, además de ser-
vir de elemento apaciguador del 
tráfico que se canaliza por la vía 
principal A-8125. La glorieta ten-
drá un diámetro exterior de 41 
metros, con un islote central de 
25 metros de diámetro, y alberga 
dos carriles anulares de circula-

ción de 3,5 metros cada uno, ar-
cén interior de 0,5 metros y exte-
rior de un metro y berma 0,5 me-
tros. 

Las obras proyectadas contem-
plan asimismo la iluminación de 
la glorieta. La carretera A-8125 
permite la conexión entre Arahal 
y Morón de la Frontera. Es de cal-
zada única, con un carril para ca-
da sentido de circulación. La ve-
locidad máxima de circulación es 
de 90 kilómetros por hora.

Fomento inicia las obras de un acceso 
más seguro a Arahal desde la A-92 
l Una nueva glorieta mejorará las entradas 

y salidas al municipio, al polígono industrial 

cercano y el tránsito por la A-8125

 

La consejera de Fomento Rocío 
Díaz avanzó ayer que el siguien-
te hito será “la mejora integral 
de la A-92 a su paso por Ara-
hal” con materiales asfálticos 
sostenibles (Masai). La conseje-
ra adelantó que está próxima la 
adjudicación de la reparación 
del firme de 21 kilómetros de la 

autovía entre Paradas y Arahal, 
con una inversión de 9,2 millo-
nes de euros. “Éramos cons-
cientes de que es uno de los 
tramos más deteriorados de la 
autovía, tras años en los que 
los anteriores gestores se limi-
taron a meros parcheos y no a 
obras de calado”, remarcó.

C.F. 

Visita de la consejera de Fomento a las obras en la A-92.

Próxima reparación del firme 

Esta era una demanda 
histórica del municipio, 
que pedía una mejora 
de las comunicaciones”

Rocío Díaz 
Consejera de Fomento
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G. ORTEGA SEVILLA  

Alcaldes de los municipios afecta-

dos por el tremendo incendio que 

en septiembre de 2023 arrasó más 

de 5.500 hectáreas en Los Guája-

res, en la provincia de Granada, se 

quejaron el pasado 8 de septiem-

bre, justo cuando se cumplía un 

año desde que los montes empe-

zaron a arder, de que las ayudas re-

cibidas eran claramente insuficien-

tes. La Junta destinó 3,5 millones 

pero de ese dinero, sostenían, «no 
ha llegado casi nada». 

Puede que esta noticia les haga 

sonreír: el Ministerio de Política Te-

rritorial ha abierto un plazo hasta 

el 5 de octubre para que Albuñue-

las, El Pinar, El Valle y Los Guája-

res, los pueblos más afectados, en-

tonces y ahora, soliciten unas sub-

venciones para afrontar «los daños 

en infraestructuras municipales y 

la red viaria provincial». Esas ayu-

das son de 2,5 millones. 

La convocatoria, publicada ya 

en el BOE, es consecuencia del 

acuerdo adoptado en el Consejo de 

Ministros del 20 de junio de 2023, 

que declaraba la zona como «gra-

vemente afectada» por una por una 

emergencia. Las solicitudes se for-

mularán por las entidades locales 

que ejecuten los proyectos com-

prendidos en el ámbito de aplica-

ción de la misma, en este caso la 

Sierra de Guájares. 

A los proyectos subvencionables 

—el BOE menciona otras zonas de 

España afectadas por otras inciden-

cias— se les podrá conceder una 

subvención de hasta el 50 por cien-

to de su coste. Podría haber otras 

localidades afectadas que no hubie-

ran declarado daños. 

Senderos intransitables 

Aunque la zona afectada por el in-

cendio de Los Guájares comienza a 
«respirar», con los primeros brotes 

verdes de pinos, monte bajo y otras 

especies autóctonas, el monte sigue 

casi desnudo e incapaz de retener 

el agua de lluvia, de modo que los 

municipios tienen bastantes pro-

blemas en caminos que dan acceso 

a cortijos, fincas e invernaderos, se-

gún detallaron el pasado 8 de sep-

tiembre los regidores de estos mu-

nicipios coincidiendo con el primer 

aniversario del incendio. 

Solicitaron un plan de inversio-

nes «potente» que evite que estos 

senderos rurales queden intransi-

tables cada vez que llueve, como 

ocurre en caminos de la zona de 

Guájar Alto que dan acceso a fincas, 

cortijos y explotaciones situadas en 

el corazón del incendio.

Los municipios 
afectados por el  
incendio de Los 
Guájares recibirán 
2,5 millones más

GRANADA
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

La que fuera presidenta del PSOE de 
Sevilla hasta el pasado 8 de junio, Am-
paro Rubiales, declaró ayer en el Juz-
gado de Instrucción número dos de 
Sevilla que la está investigando por 
un supuesto delito de odio tras haber 
llamado «nazi judío» al coordinador 
general del PP, Elías Bendodo, a tra-
vés de mensajes publicados en la red 
social Twitter que le acabaron cos-
tando el cargo.  

Durante su comparecencia, a pre-
guntas de su abogado, Rubiales expli-
có que su comentario no perseguía un 
ánimo peyorativo ni tenía un sesgo an-
tisemita. En un segundo mensaje pu-
blicado en la misma red social tras el 
chaparrón de críticas que había cose-
chado, la histórica dirigente socialis-
ta eliminó la alusión a la comunidad 
judía, pidió disculpas por emplearla, 
pero insistió en que «Bendodo es un 
nazi». En presencia del juez, trató de 
quitarle trascendencia precisando que 

«nazi» es un término «coloquial» asi-
milable a expresiones como «rojo» o 
«facha» que se atribuyen vulgarmen-
te a personas de izquierdas o de dere-
chas, según informaron a ABC fuen-
tes del caso.  

La que fuera consejera de la Presi-
dencia de la Junta de Andalucía y exdi-
putada nacional, de 77 años, recono-
ció que era conocedora de que Bendo-
do procedía de una familia judía (de 
origen sefardí) cuando lo llamó «judío 
nazi» porque lo había visto en un acto 
relacionado con la comunidad hebrea, 
respondió al juez que le había pregun-
tado si lo sabía. Aun así, Rubiales per-
sistió en atacarlo. «Jamás debe usarse 
la religión, origen o etnia de alguien 
para la crítica política. Aunque, como 
en mi caso, la intención fuese señalar 
una grave incoherencia. Mis disculpas 
y corrijo: Bendodo es un nazi», insis-
tió en la misma red social.   

Según recoge la querella presenta-
da por el PP contra la veterana políti-
ca, que ha dado pie a una instrucción 
penal, su descalificación representa 
«banalizar» algo tan grave como el ho-
locausto judío, el genocidio perpetra-
do por el régimen de la Alemania nazi 
en la Segunda Guerra Mundial. Por 
esta razón, acusar de «judío nazi» a al-
gún miembro de este colectivo resul-
ta especialmente ofensivo. 

Amparo Rubiales, que declinó con-
testar a las preguntas del abogado de 
la acusación, empezó su interrogato-
rio asegurando que se había quedado 
«estupefacta» ante el revuelo que ge-
neró su tuit hacia Bendodo. En el in-
terrogatorio, que duró unos veinte mi-
nutos, relató que decidió enmendar-
lo, a medias, después de que el PSOE 
censurara sus declaraciones y le pi-
diera una rectificación porque perju-
dicaba a la imagen de su partido. 

En su comparecencia en el juzga-
do que abrió diligencias previas con-

tra ella, Rubiales, que ha ejercido 
como abogada, negó que la inten-
cionalidad de sus palabras fuera ata-
car al político popular por sus cre-
encias religiosas o lanzar un men-
saje antisemita, según indicaron las 
citadas fuentes, puesto que nunca 
ha proferido descalificaciones a esta 
comunidad en su dilatada trayecto-
ria política. 

Los ataques personales de Rubia-
les hacia Bendodo se produjeron en el 
contexto del adelanto de las eleccio-
nes generales convocadas por Pedro 
Sánchez el pasado 23 de julio, en las 
que Bendodo llamó «tramposo» al pre-
sidente del Gobierno y lo acusó de bus-
car que los españoles no puedan vo-
tar al convocar los comicios en pleno 
verano. «¡Es realmente el discurso de 
un judío nazi!», reaccionó la dirigen-
te socialista.

Amparo Rubiales, ayer, llegando a los juzgados de Sevilla  // VÍCTOR RODRÍGUEZ

Amparo Rubiales 
declara al juez que no 
es antisemita llamar 
«judío nazi» a Bendodo 

∑ La expresidenta del 
PSOE de Sevilla sabía 
que el político era 
judío cuando lo insultó

En un segundo mensaje, 
volvió a llamar «nazi» a 
Bendodo, pero dijo que fue 
una expresión coloquial 
como «rojo» o «facha»
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Luis Lastra SEVILLA 

La inclusión de dos intrusos en las 
pólizas con que la Junta de Anda-
lucía sufragó el 85% de la prejubi-
lación de 24 trabajadores de Sur-
color va camino de convertirse en 
el gran misterio del juicio que se 
está desarrollando en la Audiencia 
de Sevilla. Los dos acusados, que 
se beneficiaron de esos fondos pú-
blicos sin haber trabajado nunca 
jamás en esa empresa, fueron se-
gún la Fiscalía Anticorrupción 
Juan José López Espadas, marido 
de una concejala del Ayuntamien-
to de Camas, y José Antonio Már-
quez, concuñado de Antonio Ri-
vas, ex alcalde de esa misma loca-
lidad y delegado de Empleo en Se-
villa cuando se concedieron las 
ayudas. Pero nadie, al menos en-
tre los encausados, sabe quién or-
denó que esas dos personas apare-
ciesen en la lista de beneficiarios. 

El propio Rivas, que declaró el 
martes, dijo que “la primera noti-
cia” que tuvo de que había extra-
ños en el ERE de Surcolor fue “el 
día antes de que saliera en la pren-
sa”. “Nos llamó José Antonio Vie-
ra para ir a su casa y nos preguntó 
por ellos, con sus nombres y ape-
llidos. Yo lo corroboré después en 
el pueblo”, indicó el ex alto cargo. 
“Al día siguiente vi con horror que 
había gente metida en la póliza”, 
añadió. Obviamente, conocía a 
ambos de Camas. “Me defrauda-
ron”, lamentó. 

A Rivas lo sucedieron ayer otros 
tres acusados, entre ellos los dos 
consultores de la empresa Vitalia 
que intervinieron de alguna ma-
nera en el proceso de prejubilacio-
nes. Uno de ellos, Antonio Alba-
rracín, llegó a preguntarse por qué 
los enjuiciaban a él y a su compa-
ñero Jesús Bordallo. “Lo que me 
hace mucha gracia es que a los ex-

traneus [ajenos a la Junta] se nos 
responsabilice de un procedimien-
to que estuvo viciado por los polí-
ticos. Se nos dice debería saber us-
ted..., usted debería haber hecho.... 
Nosotros no tenemos por qué sa-
ber los requisitos a los que está so-
metida la Administración”, advir-
tió. 

Ese fue el colofón de dos inter-
venciones en las que uno echó la 
culpa al segundo y el segundo 
echó la culpa a terceros. El prime-

ro fue Bordallo, el consultor que 
recopiló los datos de los 24 traba-
jadores que iban a entrar en el 
plan de prejubilaciones y los en-
vió “a Barcelona” para que allí 
realizasen los cálculos de “cuán-
to iba a cobrar cada trabajador”. 
“Con esas hojas individuales nos 
dirigimos después a cada trabaja-

dor y le explicamos lo que iba a 
percibir desde que se acogiese 
hasta que se jubilase”, explicó. Y 
todo eso lo hizo porque se lo orde-
nó Albarracín, aclaró. 

¿Y cómo entraron los dos intru-
sos en ese listado? “En enero o fe-
brero de 2006 me llega un sobre a 
la oficina de Sevilla con unos nú-
meros de teléfono para hacer unas 
pólizas particulares. Viene de la 
Junta, de la Dirección General de 
Trabajo”, narró. La carta, sin em-
bargo, no aparecía firmada por 
nadie en concreto. La póliza par-
ticular es aquella que “se la paga 
el señor, no la empresa”, detalló. 
Bordallo envió entonces esos da-
tos a Barcelona y aquel estudio 
“queda muerto, paralizado”. 

“Para mi sorpresa, cuando me 
llega la póliza desde Barcelona, 
estos dos señores aparecen incor-
porados”, prosiguió. Eso fue en ju-
lio de 2006. A continuación se di-
rigió a los administradores de 
Surcolor y les avisó de que en la 
póliza definitiva había 26 y no 24 
empleados, a lo que su interlocu-
tor le respondió que “lo hablaría 
con sus asesores”. “Yo no los co-
nozco absolutamente de nada, 
pasaron a firmar por Vitalia pero 
ni siquiera lo hice yo”, añadió. 

Entonces, ¿de quién fue la res-
ponsabilidad? “O es Albarracín o 
es María Vaqué, que era la geren-
te, por encima de Albarracín”, 
contestó antes de recalcar que la 
inclusión de más o menos trabaja-
dores en la póliza no implicaba 
que él ganase más o menos dinero. 
Es más, ocurrió todo lo contrario. 
“Vitalia no me pagó absolutamen-
te nada por esta gestión. Lo único 
que tengo de esta empresa es rui-
na. A mí me daba exactamente 
igual que hubiera 24, 26 o 32 tra-
bajadores”, sentenció. 

A continuación compareció Al-
barracín, que se definió como “je-
fe de consultores” aunque jerár-
quicamente por debajo de Vaqué, 
encausada en otras piezas pero no 
en esta. Y esta fue su respuesta a la 
pregunta sobre quién metió a los 
intrusos: “No sé si fue la Junta, si 
fue el PSOE de Andalucía, si fue la 
empresa, si fue la señora Vaqué... 
Pero desde luego, yo no”. 

De hecho, cuestionado por la 
teoría de Anticorrupción de que se 
concertó con el delegado de Em-
pleo y los empresarios para hacer-
se con dinero público, agregó: “La 
única vez en la vida que he visto al 
señor Rivas fue el primer día del 
juicio, y no hablé con él”.

El origen de los ‘intrusos’ de 
Surcolor es el gran misterio  
del último juicio de los ERE

l Un consultor de Vitalia indica que sus 
nombres aparecieron en “un sobre” sin 
firma desde la Dirección General de Trabajo

ROCÍO RUZ / EP 

El ex delegado de Empleo en Sevilla Antonio Rivas (a la derecha) llega a la Audiencia junto a su abogado.

“No sé si fue la Junta, 
el PSOE-A, la 
empresa... Yo no fui”, 
dice el consultor jefe
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R. P. 

El histórico periodista sevillano 
José Antonio Sánchez Araújo, 
nacido en Alcalá de Guadaíra en 
1944, recibirá el premio Día de 
Alcalá, con el que su localidad 
natal premia a las personas y en-
tidades que han destacado por su 
aportación a la localidad. 

En un comunicado, el Ayunta-
miento manifestó que la lista de 
reconocidos supone “un ejemplo 
en sus ámbitos profesionales y so-
ciales para el conjunto de la socie-

dad”, y especifica que el Día de Al-
calá es una jornada de reivindica-
ción de la identidad local y tendrá 
lugar el próximo 21 de septiem-
bre con la ceremonia de entrega 
de los premios en el Teatro Audi-
torio Riberas del Guadaíra. 

La alcaldesa de Alcalá, Ana 
Isabel Jiménez, destacó la im-
portancia de este día y de los 
premios, porque “suponen una 
reivindicación identitaria que 
pone el acento en los elementos 
que sirven de cohesión social, y 
que distinguen la excelencia de 
personas que constituyen moti-
vo de orgullo para los vecinos de 
la ciudad e inspiración para me-
jorar cada día”. 

El Día de Alcalá quedó institui-
do en 2021, el 21 de septiembre, 
día del patrón de la ciudad, San 
Mateo. Es una jornada festiva en la 
localidad durante la que se cele-
bra, además, la salida procesional 
del patrón por sus calles. Los pre-

mios se configuran como un reco-
nocimiento anual que subraya el 
valor del esfuerzo, la dimensión 
social, la ayuda a los demás, el fo-
mento de valores y la aportación al 

conjunto de la sociedad, y los ga-
lardonados han sido elegidos por 
unanimidad de todos los grupos 
políticos en la Junta de Portavoces 
del Ayuntamiento. 

El maestro Sánchez Araújo es-
tá considerado un referente de la 
comunicación a nivel nacional,  
durante 42 años su voz ha narra-
do los partidos de Betis y Sevilla 
para la Cadena Ser. Además, tra-
bajó en diferentes medios de co-
municación de prensa escrita y 
realizó retransmisiones de Sema-

na Santa o de corridas de toros. 
En su larga trayectoria siempre 
hizo gala de su origen alcalareño, 
“mostrando con orgullo a toda 
España costumbres, gastronomía 
y productos típicos, historia y tra-
diciones de nuestra localidad, 
por lo que ha sido uno de los me-
jores embajadores que ha tenido 
Alcalá”. En 2009 recibió la Meda-
lla de Oro de la Diputación por su 
carrera y en 2015 el Sevilla F. C. 
le puso su nombre a la sala de 
prensa del club.

Alcalá de Guadaíra 
reconoce la carrera 
del periodista 
Sánchez Araújo
l La ceremonia se 

celebrará el próximo 

21 de septiembre en 

el Teatro Auditorio 

Riberas del Guadaíra
D. S.. 

El histórico periodista José Antonio Sánchez Araújo.

El municipio premia a 
las personas y entidades 
que destacan por su 
aportación a la localidad
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MARÍA GUERRA

La Fundación Madariaga inaugura la exposición  
solidaria ‘Pintores de Sevilla’
Ochenta y cuatro pintores de Sevilla o relacionados con la ciudad partici-
pan en la exposición ‘Pintores de Sevilla’ en la Fundación Madariaga, que 
está organizada a beneficio de la obra social de la hermandad del Rocío de 
Triana, ‘Trianidad’, y conmemora el 50 aniversario de las Colonias de Vera-
no para niños en riesgo de exclusión social. En la muestra, que fue inaurada 
ayer por el alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, hay obras de Luis Gordillo, Ge-
rardo Delgado, Juan Suárez, Juan Lacomba, Ignacio Tovar, Concha Ybarra, 
Daniel Bilbao, Federico Guzmán, Miki Leal, Magdalena Bachiller, Patricio 
Cabrera, Ricardo Cadenas y Fernando Clemente, y también de artistas de 
nuevas generaciones como Ana Barriga, Seleka, Irene Infantes... La exposi-
ción estará abierta al público desde el 13 de septiembre al 9 de noviembre. 

El vistazo
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José Luis Sanz inauguró ayer en el Ayuntamiento de Se-
villa la reunión bianual del Centro Europeo de Enferme-
dades Infecciosas y la OMS de Europa y Asia Central, 
que reúne en torno a dos jornadas a 160 profesionales 

sanitarios de 56 países para abordar en mesas redondas 
y debates los avances en investigaciones y tratamientos 
para la erradicación del VIH sida, Hepatitis C, tuberculo-
sis y las Infecciones de Transmisión Sexual (ITS).

La élite de las enfermedades infecciosas se cita en Sevilla

M. G.
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MARIANO ALONSO / GREGORIA CARO  

MADRID  

El Gobierno mantiene su reacción de-
saforada ante las movilizaciones en 
ciernes por la amnistía para los encau-
sados del ‘procés’, que los grupos in-
dependentistas le ponen a Pedro Sán-
chez como exigencia para su futura 
investidura. Si el martes era la porta-
voz del Ejecutivo en funciones, Isabel 
Rodríguez, quien basándose en unas 
palabras no pronunciadas por el ex-
presidente José María Aznar le acusa-

ba de «golpista», ayer fue la vicepresi-
denta segunda en funciones y líder de 
Sumar, Yolanda Díaz, quien incurrió 
en idéntica conducta, de manera mu-
cho más abierta y explícita. En un dis-
curso ante su grupo parlamentario en 
la sala Constitucional del Congreso, 
afirmó en varias ocasiones que Aznar 
había hablado –en su discurso de aper-
tura del Campus de FAES del lunes– 
de «rebelión nacional».  

Un entrecomillado falso en el que 
se basó Díaz para lanzar una dura dia-
triba. «Un expresidente del Gobierno 
como Aznar ha llamado a la rebelión 
nacional ¿Se imaginan un país en el 
que un expresidente del Gobierno lla-
me a una rebelión nacional? ¿Se ima-
ginan que sea posible en Francia o Ale-
mania? ¿Creen que es normal en otros 
países?», aseguró Díaz ante sus par-

lamentarios. «Después de los intentos 
de desestabilización y llamamientos 
a la rebelión nacional del PP, actue-
mos con absoluta responsabilidad», 
pidió hacia el final de su intervención.  

Para la vicepresidenta, que por ené-
sima vez presumió de conocer mejor 
que nadie a Feijóo dado que ambos son 
gallegos y han coincidido en la con-
frontación política en esa comunidad, 
el objetivo del líder del Partido Popu-
lar (PP) no es otro que el de «tumbar 
a un gobierno de coalición no nato», 
como el que pretenden ahora el PSOE 
y Sumar.  

«Todavía Pedro Sánchez no ha ido 
a la investidura y ya trabajan en la ile-
gitimidad del gobierno que viene», ase-
veró la líder de la coalición de parti-
dos a la izquierda de los socialistas.     
Al margen de las palabras de Aznar, y 

una vez que ayer la número dos de los 
populares, Cuca Gamarra, confirmó 
que su formación organizará una pro-
testa en Madrid para el penúltimo fin 
de semana de septiembre, justo unos 
días antes del debate de investidura 
de Feijóo en el Congreso de los Dipu-
tados, los distintos portavoces de las 
fuerzas de izquierdas insistieron en 
poner el grito en el cielo ante las pro-
testas que se avecinan en contra del 
eventual olvido legal de los delitos re-
lacionados con el golpe secesionista 
del año 2017 en Cataluña, tanto los que 
el Tribunal Supremo (TS) mantiene 
contra Carles Puigdemont como los 
cometidos por muchos alcaldes o car-
gos menores que propiciaron la con-
sulta ilegal del 1-O.      

Camuflar la amnistía  
El portavoz del Grupo Socialista, Patxi 
López, aseguró que lo único que se le 
ha ocurrido al líder de la oposición es 
«una manifestación para atacar a los 
socialistas», algo que a su juicio obe-
dece a que Feijóo «hace caso u obede-
ce a Aznar, a Ayuso y compañía bus-
cando la confrontación entre ciuda-
danos y ciudadanas».   

López, en una estrategia trazada 
desde hace días en los cuarteles gene-
rales de Moncloa y Ferraz, trató de ca-
muflar o poner sordina al debate so-
bre la amnistía, la principal exigencia 
de Puigdemont y ERC para la investi-
dura, y sobre la que ya hay contactos 
entre las fuerzas de la izquierda y los 
separatistas. Muy discretos y bajo cuer-
da en el caso del PSOE y públicos y no-
torios en el caso de Sumar, como que-
dó de manifiesto con la visita a Bruse-
las de la propia Yolanda Díaz, para ver 
al expresidente catalán prófugo, quien 
estuvo acompañada de su emisario 
particular para hablar con Junts, el di-
rigente de los comunes Jaume Asens. 

Preguntado sobre si los votantes 
socialistas aprobarían la amnistía, Ló-
pez saltó como un resorte para decir 
que «de eso hablaremos cuando esté 
encima de la mesa». El portavoz socia-
lista añadió que «este es el tiempo de 
Feijóo». Fuentes del PSOE insisten esta 
semana en esa estrategia de enfriar la 
negociación, ya que consideran que 
hablar ahora de amnistía es «pasar de-
masiadas pantallas». 

La vicepresidenta segunda en funciones, Yolanda Díaz, ayer, en la reunión del Grupo Plurinacional de Sumar  // JAIME GARCÍA

El Gobierno mantiene su reacción 

desaforada ante la movilización

∑ Díaz vuelve a atribuir 
a Aznar una expresión 
que no pronunció para 
criticar la protesta   
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Efe MADRID 

La Mesa del Congreso acordó 
ayer con los votos de la mayoría 
progresista que las lenguas 
cooficiales –catalán, euskera y 
gallego– puedan utilizarse des-
de el pleno del próximo martes, 
19 de septiembre, el primero de 
la XV Legislatura y en el que se 
debatirá precisamente la pro-
posición que reforma el Regla-
mento para su implantación 
definitiva. 

Además de las lenguas coofi-
ciales que requerirán traducción 
simultánea de varios intérpretes, 

los diputados que lo deseen po-
drán hablar en otras lenguas no 
oficiales, como el aragonés o el 
bable, siempre que el propio par-
lamentario se autotraduzca utili-
zando el tiempo de intervención. 

De esta forma se pone en mar-
cha el uso en el Congreso de las 
lenguas diferentes del castella-
no, que empezarán a escucharse 
en el pleno del martes 19, que co-
menzará a las 12:00 horas, así co-
mo en los siguientes plenos del 
jueves 21 y durante los plenos de 
la investidura del líder del PP, Al-
berto Núñez Feijóo, los días 26 y 
27 de septiembre. 

El PP se ha opuesto en la Mesa 
del Congreso tanto a la tramita-
ción de la proposición de reforma 
del Reglamento como al texto 
que se ha presentado para que 
pudiera hablarse en otras len-
guas desde la próxima semana y 
que, según han informado, no es-
taba en el orden del día. 

Fuentes populares han avisado 
de que la implantación del uso de 
otras lenguas antes de aprobarse 
la proposición de reforma del re-
glamento y sin un informe jurídi-
co supone “saltarse las reglas 
parlamentarias”. 

De hecho el PP pidió este infor-
me a mediados de agosto y ayer 
miércoles lo volvió a urgir ya que 
la proposición registrada es de 
“dudosa constitucionalidad” 
puesto que aluden que la implan-
tación de una lengua diferente al 
castellano se pretende hacer de 

forma general y sin limitación y 
afecta al “todo el funcionamien-
to de la Cámara”. 

“Hay que guardar de forma es-
crupulosa los procedimientos. Es 
una falta de respeto al Parlamen-
to”, recuerdan tras criticar que la 
presidenta del Congreso, Franci-
na Armengol, no haya buscado el 
consenso en reuniones anterio-
res con los partidos. 

Los populares también avisan 
de que los letrados del Congreso 
advierten de que con las traduc-
ciones se pueden alterar los pla-
zos de presentación de enmien-
das o la “inmediatez” que rige la 
Cámara Baja. 

De momento, la Junta de Por-
tavoces concretará hoy cómo se 
realizarán las contrataciones de 
los traductores que acudirán a la 

Cámara en los próximos plenos y 
qué fuentes de la Mesa del Con-
greso enmarcan en contratos 
puntuales y de carácter “extraor-
dinario y excepcional”, por lo que 
no requiere ahora abrir un con-
curso público. 

Recuerdan que así se contrató 
a los intérpretes de ucraniano 
cuando el presidente de Ucrania, 
Volodímir Zelenski, intervino en 
el hemiciclo del Congreso, aun-
que el PP recalca que el caso es di-
ferente porque el castellano lo 
hablan todos los diputados. 

“Estas decisiones tienen conse-
cuencias económicas. Hay que 
estar sujetos a ley de contrata-
ción administrativa. No pueden 
saltarse la ley porque es dinero 
de todos los españoles”, inciden 
otras fuentes populares que inte-
gran la Mesa y que estudiarán to-
das las posibilidades para frenar 
esta decisión. Asimismo, lamen-
tan que el PSOE haya rechazado 
una proposición similar en la an-
terior legislatura y que ahora la 
apoye “a cambio de votos”. 

La proposición de reforma del 
Reglamento se tomará en conside-
ración y se votará el martes 19 a las 
12:00 horas, mientras que en el 
pleno del jueves 21 se debatirán y 
votarán las enmiendas que se pre-
senten a la iniciativa ya que se de-
be respetar el margen de 48 horas 
para presentar enmiendas. 

Fuentes del Congreso inciden 
en que el operativo técnico no su-
pondrá un problema ya que ac-
tualmente existe un equipo de 
materiales y sistemas, como au-
riculares, que en todo caso se am-
pliará cuando la implantación 
del uso de las lenguas sea com-
pleta. Asimismo, garantizan la 
comprensión de todos los deba-
tes y documentos y su legalidad 
jurídica, e inciden en que todo lo 
que se publique en el boletín de la 
Cortes será revisado por los ser-
vicios jurídicos.

Las lenguas cooficiales se 
podrán hablar en el 
Congreso desde el martes
l La Mesa aprueba la medida sin esperar a 
la reforma del reglamento de la Cámara  
l Implicará la contratación de traductores

JAVIER LIZÓN / EFE 

Francina Armengol, presidenta del Congreso, en el centro con Alfonso Rodríguez Gómez de Celis e Isaura Leal.

El PP se opone por   
su “dudosa” 
constitucionalidad y  
su coste económico
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F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A

¿Premonición de la III República?

L
OS españoles vamos acostum-
brándonos ya a toda clase de 
incidencias y problemas a la 
hora de formar gobierno, des-
pués de unas elecciones gene-
rales. En gran medida, por el so-

brepeso que tienen las formaciones nacio-
nalistas de determinadas comunidades 
autónomas (PNV, Bildu, ERC, Junts), que 
por una serie de circunstancias convierten 
sus votos en decisivos para la formación 
de los ejecutivos de la nación. Una situa-
ción fácilmente resoluble con nuevas leyes 
electorales adecuadas; y democráticas, pues 
debe recordarse que las vigentes datan to-
davía de 1976, de las viejas Cortes Españo-
las del Régimen anterior. En la moción de 
censura del pasado mes de marzo ya plan-
teé la necesidad de resolver este importan-
te problema que está afectando tanto al 
país.  

En el momento presente, viviremos toda 
clase de situaciones hasta el 27 de noviem-
bre, fecha en la que se acaba el plazo má-
ximo de dos meses para intentar designar 
en el Congreso de los Diputados un nuevo 
presidente del Gobierno, tras la selección 
que se hizo de Alberto Núñez Feijóo como 
primer candidato para pasar por la sesión 
de investidura. Todo conforme al artículo 
99 de la Constitución, según el cual «el Rey, 
previa consulta con los representantes de-
signados por los grupos políticos con re-
presentación parlamentaria y a través del 
presidente del Congreso, propondrá un candida-
to a la Presidencia del Gobierno».  

En ese contexto, varias tendencias políticas de 
la nueva posible coalición Frankenstein del posi-
ble futuro gobierno Sánchez (ERC y Junts), no con-
currieron a las consultas del Rey. Lo cual es una 
anomalía total porque la nuestra es una Monar-
quía parlamentaria, y no participar en tales en-
cuentros es, de facto, como negar prerrogativas 
del Jefe del Estado.  

Posteriormente, ERC para formar grupo en el 
Congreso tuvo un préstamo de dos escaños de Su-
mar; y Junts per Catalunya, cuatro del PSOE. En 
ambos casos, un fraude de ley completo, por mu-
cho que esos préstamos se hayan convertido en 
una costumbre parlamentaria, claramente en con-
tra la soberanía nacional.  

Por lo demás, en el panorama que tenemos por 
delante también está claro que la pretensión ac-
tual del presidente del Gobierno en funciones es 
continuar de inquilino en La Moncloa. Para lo cual 
quiere tener el apoyo de los siete diputados del 
Grupo de Junts per Catalunya, que en este momen-
to están abiertos en régimen de subasta, para ver 

qué candidatura les paga más por sus escaños. En 
la idea de exigir por esos siete votos positivos la 
concesión de una amnistía para todos los indepen-
dentistas hoy inhabilitados de una forma u otra 
por la declaración unilateral de independencia de 
Cataluña el 27 de octubre de 2017. Con esa medi-
da, los todavía inhabilitados quedarían limpios de 
su propio pasado, no mediante una amnistía –tér-
mino antitético con la Constitución– sino con base 
en un apaño/cambalache ilegal que seguramente 
podría llamarse ‘alivio penal’.  

La segunda pretensión de Junts es la de un re-
feréndum de autodeterminación sobre el futuro 
de Cataluña, que Pedro Sánchez va a intentar otor-
gar con la ambigua denominación de consulta no 
vinculante; suavizando términos para evitar la in-

constitucionalidad patética ante la que estamos. 
Hay, pues, un chantaje para los votos de Junts a fa-
vor de Sánchez, mediando amnistía y referéndum 
de autodeterminación, o como finalmente se de-
nominen, en la negociación iniciada con las ges-
tiones de la vicepresidenta segunda del Gobierno 
en funciones, Yolanda Díaz, que recientemente se 
reunió en Bruselas con el prófugo Carles Puigde-

mont, jefe de Junts per Catalunya, bor-
deando así la ilegalidad. ¿La Policía 
va a preguntar a doña Yolanda sobre 
qué habló con el prófugo en la men-
cionada reunión? 

Desde luego, lo que se defiende en 
este artículo es la necesidad de una 
aplicación efectiva de la Constitución, 
y no de ver, reiteradamente, una y otra 
vez, la manera de deformar su vigen-
cia, con el habitual dicho de que «el 
papel lo aguanta todo»… y la llamada 
ley de leyes no menos.  

Nunca hasta este momento se ha-
bía visto semejante conjunto de com-
ponenda/milagrería judicial por es-
tos pagos. Hasta el punto de que tie-
nen que ser los propios miembros más 
senectos y experimentados del parti-
do principal (PSOE) de la coalición de 
investidura de Pedro Sánchez, y es-
pecialmente Felipe González, quienes 
llamen la atención al candidato. Para 
decirle, fundamentalmente, que va 
por mal camino, y que no puede de-
jar que España entera dependa de 
quienes rechazan principios consti-
tucionales muy importantes.  

Al tiempo, el presidente del Gobier-
no en funciones, pretende retorcer el 
artículo 3 de la Constitución, hacien-
do de la Cámara de diputados un nue-
vo Babel. Cuando la lengua oficial del 
Estado, el castellano o español, es la 
propia de seiscientos millones de his-

panohablantes.   
 

C
omo habría dicho Goya, los sueños de La 
Moncloa están produciendo monstruos, 
intolerables en nuestro sistema democrá-
tico. En esa dirección, los partidos políti-

cos que sí quieren respetar la Constitución, debe-
rían plantear de inmediato al Tribunal Constitu-
cional que estamos ante el manejo más fraudulento 
de la Constitución, con incumplimientos, tergiver-
saciones, sofismas y otros intentos de engañar al 
pueblo. Por eso, con el texto de 1978 en la mano, es 
preciso ir a una situación muy distinta de la bien 
patética que atravesamos; todo por la ciega ambi-
ción de poder del candidato Sánchez, pactando 
con los enemigos de la unidad de España y contra-
rios a la democracia de la Monarquía parlamenta-
ria. ¿De aquí hacia dónde vamos? ¿No se están ur-
diendo ya las bases de una aciaga Tercera Repú-
blica? Los primeros compases del drama podrían 
resonar muy pronto.  

Ramón Tamames 

es miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas

«Los partidos que sí quieren respetar la Constitución deberían plantear  
de inmediato al TC que estamos ante el manejo más fraudulento de la Carta 
Magna, con incumplimientos, tergiversaciones, sofismas y otros intentos  
de engañar al pueblo. Por eso, con el texto de 1978 en la mano, es preciso ir a una 
situación muy distinta de la bien patética que atravesamos; todo por la ciega 
ambición de poder del candidato Sánchez, pactando con los enemigos de la 
unidad de España y contrarios a la democracia de la Monarquía parlamentaria»

  NIETO

POR RAMÓN TAMAMES

ESCUCHE EL PÓDCAST ‘DESPUÉS  

DE LA TERCERA’. El jefe de Opinión, 
Diego S. Garrocho, conversa con 
con Antonio Diéguez sobre su 
Tercera ‘La esperanza de los 
xenotrasplantes’D
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GREGORIA CARO 

MADRID 

Las vacaciones de sus señorías no han 
servido para que en la ‘rentrée’ políti-
ca apacigüe la engorrosa convivencia 
en Sumar. La vicepresidenta segunda 
del Gobierno en funciones y líder de 
Sumar, Yolanda Díaz, reunió ayer a su 
grupo parlamentario en la sala Cons-
titucional del Congreso para ultimar 
el funcionamiento y organización. Pri-
mero, una reunión de la dirección del 
grupo en la que ella no participó; y lue-
go, otra con casi los 31 diputados. 

La cita se convocó después de que 
Podemos asegurase que, una vez más, 
Díaz les está dejando sin poder insti-
tucional –ahora en referencia a la Cá-
mara Baja– y de que Izquierda Unida 
mostrara su rechazo al reparto de por-
tavocías parlamentarias y solicitara a 
Díaz que fueran rotando entre los ocho 
partidos que integran el grupo Sumar. 

Se confirmó lo que venían anun-
ciando desde hace días. Podemos e IU, 
que aportan al grupo parlamentario 
cinco diputados cada uno, se quedan 
sin portavocías adjuntas. Esto signi-
fica un menor protagonismo mediáti-
co: por no poder participar en las rue-
das de prensa posteriores a las juntas 
de portavoces y no poder presentar 

iniciativas parlamentarias sin la fir-
ma de un portavoz. Pero también su-
pone menos dinero. Una portavocía 
adjunta tiene un extra económico para 
el parlamentario de 1.582,93 euros al 
mes por gastos de representación y 
736,05 por gastos de libre disposición. 
Es decir, más de 2.000 que se suman a 
los 3.126,89 que ganan los diputados. 

Así, la portavoz de Sumar es Marta 
Lois, mano derecha de Díaz en el Con-
greso. Y le siguen tres adjuntos: Aina 
Vidal (Comunes), Àgueda Micó (Com-
promís) y un tercero que rotará entre 
Vicenç Vidal (Més per Mallorca) y Jor-
ge Pueyo (Chunta Aragonesista). Este 
último cargo escoció más a Podemos, 
dado que los partidos balear y arago-
nés solo tienen un diputado cada uno.  

«Es un tema cerrado» 
La reunión no sirvió para cambiar 
nada. En un descanso, Vidal fue pre-
guntada sobre cómo se abordaron en 
el encuentro la petición de IU de que 
las portavocías adjuntas fueran rota-
torias y los reproches de Podemos. «Es 
un tema que ya está cerrado», respon-
dió, de forma breve, dando a entender 
que no hay nada más que hablar so-
bre este asunto. La presidenta del gru-
po parlamentario será Yolanda Díaz y 
su delegado, Agustín Santos Maraver, 
que la sustituirá en la eventualidad de 
que ella vuelva a ser ministra. El se-
cretario general será Txema Guijarro.  

El malestar por el reparto de los mi-
crófonos y las cámaras no solo es de 
Podemos e IU, también Iniciativa del 
Pueblo Andaluz, partido que concu-

rrió con Sumar a las elecciones del 23J, 
admitió sentirse «defraudado» con la 
vicepresidenta porque Andalucía no 
está representada en ninguna de las 
portavocías del grupo plurinacional.  

En Podemos no solo aspiraban a te-
ner una portavocía adjunta, sino que 
querían salir de esta reunión con ga-

rantías de al menos presidir alguna de 
las comisiones parlamentarias, órga-
nos que la Mesa del Congreso empe-
zará a configurar previsiblemente des-
pués la investidura de Alberto Núñez 
Feijóo. Y tampoco eso está claro.  

El partido liderado por la ministra 
de Derechos Sociales, Ione Belarra, lu-
cha para no quedar abocado al ostra-
cismo político y condicionar la nego-
ciación de PSOE y Sumar con ERC y 
Junts, cuyos apoyos son necesarios 
para reeditar el Gobierno de coalición. 
Belarra no pudo estar ayer en la reu-
nión porque tenía en Avilés un acto de 
la Unión Europea sobre las personas 
sin hogar. No obstante protagoniza el 
sábado un importante acto de Pode-
mos junto a la ministra de Igualdad y 
número dos del partido, Irene Monte-
ro, vetada por Díaz y defenestrada por 
el PSOE en los últimos meses después 
de las consecuencias legales de la ley 
del ‘sí es sí’. Que sea Montero quien 
abra el curso político de Podemos es 
un mensaje cristalino: seguirá siendo 
una pieza clave del partido desde fue-
ra del Gobierno y del Congreso.  

Estar dentro del Ejecutivo 
Fuentes del partido explican que han 
convocado a su militancia en el Círcu-
lo de Bellas Artes de Madrid para sa-
car músculo y mandar un mensaje 
combativo a Sumar y PSOE: la necesi-
dad de que Podemos esté dentro de un 
eventual Gobierno de coalición. Estas 
fuentes apuntan que presentarán una 
hoja de ruta combativa y que justifi-
carán con claridad por qué Podemos 
debe tener un puesto en el Consejo de 
Ministros. «Somos la única fuerza 
transformadora», dicen. Podemos ya 
advirtió que actuarán con «autonomía 
política» en el grupo parlamentario de 
Sumar y que no obedecerán a órdenes 
de Díaz que sean contraproducentes 
para ellos. 

Podemos prepara el combate con 
Díaz tras marginarles en el Congreso

∑ Belarra y Montero se 
reivindican en un acto 
crítico con Sumar  
y el PSOE este sábado

Ione Belarra  // JAIME GARCÍA

Belarra se queda sin 
portavoces en el Congreso 
con cinco escaños, mientras 
la Chunta y Més rotarán con 
solo un diputado cada uno
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Efe MADRID 

La líder de Sumar y vicepresiden-
ta segunda del Gobierno en fun-
ciones, Yolanda Díaz, ha instado a 
que la entrada de cualquier inver-
sor extranjero en Telefónica sea 
solo para obtener una rentabili-
dad financiera y que, por lo tanto, 
no pueda formar parte de su con-
sejo de administración, ni ejercer 
o ceder sus derechos de voto. Con 
esta posición, Díaz matiza su pos-
tura, que era frontalmente opues-
ta a la entrada de la firma de tele-
comunicaciones saudí en la multi-
nacional. 

“Desde Sumar exigimos que la 
entrada de cualquier inversor ex-
tranjero en su capital (en refe-
rencia a Telefónica) se condicio-
ne a los siguientes elementos; el 
primero de ellos, no pueden for-
mar parte de su consejo de admi-
nistración”, dijo Díaz. 

“El segundo de ellos, no pue-
den ejercer sus derechos de voto, 
ni cederlos, limitándose por tan-
to a mantener una inversión que 
solo persiga obtener una rentabi-
lidad financiera”, defendió ayer  

Díaz durante su intervención en 
la reunión con el grupo parla-
mentario de Sumar en el Congre-
so de los Diputados. 

Díaz afirmó que Telefónica es 
una empresa “estratégica” y 
apuntó que su actividad garanti-
za el proceso de digitalización del 
país, pero además maneja “millo-
nes y millones de datos de las em-
presas” y de “nuestras vidas”. 

STC Group comunicó su en-
trada en el accionariado de Tele-
fónica a comienzos de septiem-
bre, donde espera controlar un 
9,9 %, mediante la adquisición 
del 4,9% en acciones y otro 5% 
mediante derivados, los cuales 
ejecutará para convertir en ac-
ciones una vez obtenidas las au-
torizaciones pertinentes. 

La adquisición por parte del 
grupo saudí de esa participación, 
valorada en 2.100 millones de 
euros y que le convertirá en el 
primer accionista de Telefónica, 
requiere el visto bueno de Defen-
sa. “Ha llegado el momento de 
activar todos los resortes para 
garantizar la autonomía estraté-
gica de nuestro aparato produc-
tivo, asegurar la independencia 
y sobre todo, nuestro futuro”, 
aseguró la vicepresidenta. 

Con el objetivo de proteger los 
sectores estratégicos –que consi-
dera que hay que redefinir– Díaz 
defendió que la propuesta de Su-
mar pasa por mejorar legalmen-
te el escudo antiopas y avanzar 
hacia un modelo industrial con 
participaciones de control por 
parte de la Sociedad Estatal de 
Participaciones Industriales 
(SEPI) en el accionariado de las 
empresas estratégicas. 

Entre las propuestas de Su-
mar, Díaz apuntó que quieren 
también recuperar la acción de 
oro para las decisiones estratégi-
cas como fusiones, escisiones, 
traslados de sede y otras opera-
ciones. 

“Ha llegado el momento de 
que España resuelva sus proble-
mas en los sectores estratégicos 
e ir con contundencia, con auda-
cia y defendiendo los intereses 
de nuestro país”, dijo.

Díaz quiere impedir que la 
saudí STC tenga sitio en el 
consejo de Telefónica
l Matiza su oposición frontal a su entrada en 

el accionariado y afirma ahora que se debe 

limitar a obtener una rentabilidad financiera

La líder de Sumar pide 
recuperar la acción de 
oro del Estado para 
operaciones delicadas
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EVOLUCIÓN DE 
LOS POLÍTICOS 

T
AMBIEN los políticos tienen ma-
dre. Son criaturas de Dios. A ve-
ces nos olvidamos, y creemos que 
los políticos proceden de la inte-

ligencia artificial (o que no tienen inteli-
gencia); y que son inmutables, estáticos, 
maquinales, sin sentimientos, como los ro-

bots. Sin embargo, un político puede cam-
biar de ideas. Se conocen casos extremos, 
como el de Jorge Verstrynge, que pasó de 
ser la mano derecha de Fraga a convertir-
se en podemita de Pablo Iglesias. Para en-
tenderlo: es como si Macarena Olona se 
convierte en fan de La Pasionaria, lo que 
no sería descartable, o se junta el día de 
mañana para sumar con Irene Montero. Es 
decir, que ocurren cosas raras, y que algu-
nos cambian de ideas. 

Pasado este preámbulo, añadiré que en 
el PSOE los políticos evolucionan de mo-
do diversificado. Ahí tenemos a Felipe 
González. Es probable que el PSOE ya no 
existiera si no hubiera tenido al sevillano 
Felipe como faro y guía. Cuando le llama-
ban Isidoro, el PCE era más fuerte que el 
PSOE. Al PCE sólo le quedan Yolanda Díaz 
y pocos más, que se camuflan con Sumar 
y otros nombres para disimular, como an-
tes de la amnistía de 1977. En esa costum-

bre no han evolucionado; y en las ideas de 
los años 30 y las purgas tampoco. 

Pero al PSOE se le supone que es guar-
dián de las esencias democráticas. Y que 
Felipe González es su líder emérito. Tam-
bién se supone que piensa lo mismo que en 
1992, cuando la Expo de Sevilla. Y que hoy 
en día Felipe no es más de derechas que 
antes, ni más de izquierdas, aunque esto 
último salta a la vista. Sin embargo, no to-
da la pandilla de la tortilla evolucionó 
igual. Por citar: Alfonso Guerra y José Ro-
dríguez de la Borbolla podrían ser hoy del 

PP de Juanma, aunque no del de Ayuso, a 
tanto no llegarían. Ellos son de esos socia-
listas que siguen votando socialista, por-
que les da apuro dejar de ser socialistas. 

Por el contrario, Rafael Escuredo, que 
en los años 80 era más moderado y anda-
lucista que Alfonso y Pepote, ahora resul-
ta que es más sanchista y más comprensi-
vo con los independentistas catalanes, que 
se opusieron en su día a que Andalucía si-
guiera por la vía de la autonomía plena 
que Rafael defendió. Otros socialistas no 
son como Zapatero, que sigue zapatean-
do, o Patxi el perplejo, sino como Ramón 
Jáuregui, Joaquín Almunia y esos a los que 
consideran de las Senectudes Socialistas. 
Sin olvidar a Rosa Díez, que fue candidata 
a liderar el PSOE, y ahora escribe libros 
donde llama Caudillo a Pedro Sánchez. 

La evolución de los políticos asombraría 
a Darwin si viviera, pues no tiene explica-
ción científica. ¿El cambio era eso?

Las dos orillas

JOSÉ  
JOAQUÍN  
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Al PSOE se le supone que es 
guardián de las esencias 
democráticas. Y que Felipe 
González es su líder emérito
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J
ORNADA de descen-
sos en los principales 
índices europeos, 
tras la volátil e in-

cierta evolución de las ten-
siones inflacionistas que re-
flejan los datos del IPC de 
agosto en EEUU, el deterioro 
de la actividad economía de 
la Eurozona y a la espera de 
la reunión de hoy del BCE. 

Ayer se publicó la tasa de 
variación interanual del IPC 
general de EEUU en agosto, 
que ha repuntado 0,5 puntos 
hasta un 3,7% interanual (vs 
3,6% esperado y desde el 
3,2% de julio), principal-
mente por la subida de los 
precios energéticos, y podría 
soportar el argumento un 
nuevo incremento de los ti-

pos de interés antes de fin de 
año. Por su parte, la inflación 
subyacente, excluyendo energía 
y alimentos, se moderó hasta un 
4,3% interanual (-0,4 pp res-
pecto a julio), aunque se ha ace-
lerado en términos mensuales 
hasta un 0,3%. 

En la Eurozona, la producción 
industrial de julio cayó un 1,1% 
en términos mensuales, tras re-
puntar el mes anterior un 0,4% 
mensual, destacando el retroce-
so del output de bienes de capi-
tal y bienes de consumo durade-
ro. Por otro lado, en Italia, la ta-
sa de desempleo se ha modera-
do a un 7,6% de la población ac-
tiva en el segundo trimestre (vs. 
7,9% en primero) a pesar de la 
contracción de la actividad en-
tre los meses de abril y junio. 
Por último, en Reino Unido, el 
PIB disminuyó en julio un 0,5% 
mensual, frente al avance de 
0,5% mensual en junio. 

En este contexto, el Eurostoxx 
50 cayó un 0,4% y el Íbex 35 vol-
vió a situarse por debajo de la 
barrera de 9.500 puntos.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EL IPC DE EEUU HACE DAÑO

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de inversiones  
de Singular Bank
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